
За продукты 
началась 
торговля
Производители 
предлагают сетям 
ограничить наценку

На фоне развивающегося 
из-за пандемии COVID-19 и паде-
ния рубля кризиса производите-
ли продуктов пытаются пересмо-
треть отношения с розничными 
сетями. Так, отраслевая ассоци-
ация, объединяющая компании 
по выращиванию тепличных ово-
щей, предложила крупнейшим 
ритейлерам ограничить их нацен-
ку и договориться о долгосроч-
ных поставках — до одного года. 
Похожие претензии выдвигают 
и хлебопеки, чья рентабельность, 
по их словам, минимальна. Экс-
перты считают требования по-
пыткой поставщиков переложить 
собственные проблемы на сети.

Предложение снизить рознич-
ные цены на овощи ассоциация «Те-
плицы России» (объединяет ком-
плексы, которые выпускают свыше 
1 млн тонн овощей в год) направила 
в Ассоциацию компаний розничной 
торговли (АКОРТ; включает X5 Re-
tail Group, «Магнит», Auchan и пр.). 
Копия обращения есть у „Ъ“. Мера 
должна повысить оборачиваемость 
товара в «условиях новых вызовов», 
роста себестоимости и волатиль-
ности спроса, отмечается в письме. 
В Национальном союзе производи-
телей плодов и овощей отмечали, 
что к падению спроса привели за-
крытие кафе, ресторанов и гостиниц 
в связи с борьбой с распространени-
ем COVID-19, а также переключение 
населения на продукты первой необ-
ходимости. К росту затрат произво-
дителей овощей привел рост расхо-
дов на импортные средства защиты 
из-за девальвации рубля.

При этом если тепличные пред-
приятия сегодня поставляют про-
дукцию дешевле себестоимости, 
то рентабельность сетей на некото-
рых позициях доходит до 300%, ска-
зано в письме «Теплиц России». Пре-
зидент ассоциации Алексей Ситни-
ков говорит, что X5 в апреле объяв-
ляла на закупочном тендере цену 
огурца в 27,3 руб. за 1 кг при себесто-
имости производства в 50–75 руб. 
за 1 кг. На полке продукт стоил 149,9 
руб. за 1 кг, указывает он. Директор 
по продажам АПХ «ЭКО-Культура» Ла-
риса Ерина говорит, что холдинг ре-
комендует наценку на томаты и огур-
цы до 50%, однако сети делают не ме-
нее 100%. Помимо снижения рознич-
ных цен «Теплицы России» предлага-
ют сетям договориться о долгосроч-
ных поставках на срок до одного го-
да. В АКОРТ заявили, что пока не по-
лучали письмо ассоциации, но об-
ещали его обсудить с членами ассо-
циации. В Х5 также говорят, что гото-
вы к обсуждению обращений постав-
щиков. В «Магните» и Auchan на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Вице-президент Российского сою-
за пекарей Алексей Лялин также рас-
сказывает, что наценка сетей на хле-
бопекарные изделия находится в ди-
апазоне 30–100%, а повлиять на нее 
производители никак не могут.
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Сокращай, подешевело
Россия возьмет на себя самую большую долю снижения добычи нефти
Россия и Саудовская Аравия, лидеры 
группы стран ОПЕК+,  договариваются 
о беспрецедентном сокращении добы-
чи в размере 10% мирового производ-
ства нефти. Cтраны ОПЕК+, видимо, 
сократят добычу на 22% каждая, что по-
зволит снизить ее в целом на 10 млн бар-
релей в сутки. Для России и Саудовской 
Аравии это означает потерю примерно 
по 2,4 млн баррелей в сутки. Формально 
цифры одинаковы, однако для Москвы 
это реальное падение добычи, тогда как 
для Эр-Рияда она лишь немногим сни-
зится к уровню марта. США, крупнейший 
производитель нефти в мире, в  сделке 
не участвует, ограничившись «естест-
венным» уменьшением добычи. При 
этом рынок не оценил предпринятых 
 дипломатических усилий — цена нефти 
опять перешла к снижению.

Страны ОПЕК+ близки к соглашению 
о крупнейшем в истории сокращении добы-
чи нефти. На момент сдачи номера о сделке 
еще не было официально объявлено, источ-
ники агентств говорили, в частности, о не-
согласии Мексики и ее отказе участвовать. 
Но основные параметры сделки официаль-
но раскрыл министр энергетики Ирана Би-
жан Зангане.

По его словам, обсуждается сокращение 
добычи на 10 млн баррелей в сутки (б/с) — это 
10% всей добычи в мире — на период с мая 
по июнь. Каждой стране ОПЕК+ придется 
сократить добычу примерно на 22%. Затем 
по плану предполагается уменьшить объем 
сокращения добычи до 8 млн б/с до конца 
2020 года и до 6 млн б/с до апреля 2021 года.

Таким образом, новая сделка надолго опре-
делит ситуацию на рынке и призвана не толь-
ко смягчить эффект от резкого падения спроса 
из-за карантинных мероприятий, но и сокра-
тить огромные запасы нефти в хранилищах.

Наибольший реальный объем сокраще-
ния возьмет на себя Москва. По словам со-
беседников „Ъ“, знакомых с ходом перего-
воров, Россия и Саудовская Аравия пришли 
к компромиссу, по которому обе страны будут 
отсчитывать свою квоту 22% от объема добы-
чи 11 млн б/с. Сейчас реальная добыча неф-
ти в России (с конденсатом) — 11,3 млн б/с, 
без конденсата — 10,3 млн б/с. Страны ОПЕК 
традиционно не учитывают конденсат в сво-
ей добыче. Саудовская Аравия сейчас добыва-
ет на максимуме своих возможностей — бо-
лее 12 млн б/с, однако еще в марте в рамках 
предыдущих договоренностей ОПЕК+ добы-
ча в стране составляла примерно 9,8 млн б/с. 
Таким образом, сокращение добычи Саудов-
ской Аравией по сравнению с уровнем марта 
будет незначительным, тогда как Россия дей-
ствительно лишится реальных 2,4 млн б/с.

США, крупнейший производитель неф-
ти в мире, судя по всему, останутся в сто-
роне от сделки. Во всяком случае, ми-

нистр энергетики страны Дэн Бруйетт зая-
вил 9 апреля, что у нее нет механизмов для 
скоординированного сокращения добы-
чи, которая будет снижаться в любом слу-
чае под давлением низких цен и в 2020 го-
ду упадет на 1,7 млн б/с. В интервью Bloom-
berg он уточнил, что знает о переговорах 
стран ОПЕК «только из открытых источни-
ков». По данным Bloomberg и Reuters, кото-
рые подтвердили собеседники „Ъ“, 10 апре-
ля на встрече министров энергетики стран 
G20 представители ОПЕК+ будут добивать-
ся от других государств деклараций о сокра-
щении добычи на 5 млн б/с.

По словам одного из источников „Ъ“, расчет 
строится на том, что цены в любом случае будут 
низкими и США сократят добычу примерно 
на 2 млн б/с естественным путем, Канада и Бра-
зилия — на 0,5 млн б/с каждая. Такой подход, 
хотя и выглядит обоснованным, прямо проти-
воречит прежней жесткой официальной пози-

ции Москвы, согласно которой Россия готова 
снижать добычу только в случае участия США.

Между тем эффективность новых бес-
прецедентных мер для стабилизации рын-
ка отнюдь не очевидна. По оценкам минист-
ра энергетики РФ Александра Новака, спрос 
на нефть снизился на 10–15 млн б/с, а в бли-
жайшее время может упасть еще больше. 
Глава МЭА Фатих Бироль оценивал избы-
ток нефти на рынке в 25 млн б/с. Аналити-
ки Goldman Sachs в своей записке 9 апре-
ля также сочли, что сокращения на 10 млн 
б/с будет недостаточно и потребуется как ми-
нимум еще 4 млн б/с, в основном от Саудов-
ской Аравии. В то же время глава Российско-
го фонда прямых инвестиций Кирилл Дмит-
риев заявил, что без сделки цены на нефть 
могут упасть ниже $10 за баррель.

«По сути, России первый раз придет-
ся по-настоящему сокращать добычу — 
с 2016 по 2019 год мы ее даже немного на-
растили»,— говорит Дмитрий Маринченко 
из Fitch. По его мнению, технически на это 
потребуется не менее двух недель. «Эффект 
будет — даже если мы в итоге увидим паде-
ние цен, ясно, что без сделки ситуация была 

бы еще хуже. Если цены на физическом рын-
ке закрепятся на уровне $30–40 за баррель, 
это уже было бы большой победой, учитывая 
обвал спроса»,— поясняет аналитик. Сейчас 
Brent на физическом рынке торгуется с ог-
ромным дисконтом к ближайшему майско-
му фьючерсу на уровне около $23 за баррель. 
Фьючерс же по мере появления деталей сдел-
ки ОПЕК+ дешевеет на 3%, до $31,8.

До сих пор российские власти распределя-
ли квоту по сокращению добычи пропорци-
онально доле каждой компании. «Проще все-
го будет компаниям с диверсифицирован-
ной базой активов, таким как „Роснефть“ или 
ЛУКОЙЛ: они смогут выбирать, за счет каких 
именно месторождений сокращать,— говорит 
Дмитрий Маринченко.— Сложнее всего при-
дется компаниям со старыми выработанными 
активами, таким как „Татнефть“ и „Русснефть“, 
так как для того, чтобы потом выйти на пер-
воначальный уровень добычи, им, возмож-
но, придется проводить капитальный ремонт 
скважин». По мнению аналитика, восстановле-
ние добычи в целом по России до первоначаль-
ного уровня может занять несколько месяцев.

Юрий Барсуков, Дмитрий Козлов

Автопром отбросило 
на обочину
АЕБ просит власти  
помочь концернам выжить

Ассоциация европейского бизнеса 
(АЕБ) просит правительство поддержать 
 авто пром в условиях кризиса. Речь идет 
об  отсрочке введения дифференциа-
ции выплаты промышленных субсидий 
в зависимости от уровня локализации 
автомобилей. Также АЕБ рекомендует 
 отказаться от дальнейшего повышения 
ставок утильсбора, которое Минпром-
торг планировал провести в 2021–2022 
годах. Источники „Ъ“ в отрасли подчер-
кивают, что сейчас речь идет не об инве-
стициях в локализацию, а о выживании 
автоконцернов.

АЕБ 4 апреля обратилась к премьеру Ми-
хаилу Мишустину с просьбой поддержать 
автопром в период кризиса, вызванного как 
остановкой производства из-за карантин-
ных мер, так и падением спроса (письмо есть 
у „Ъ“). Отмечая, что производство автомоби-
лей обеспечивает занятость 3,5 млн человек 
в смежных отраслях, ассоциация предлагает 
около 40 мер поддержки сектора.

Самая приоритетная мера — перенос 
на 2021 год внедрения дифференциации 
промсубсидий (де-факто компенсации 
утильсбора). АЕБ предлагает также обсудить 
ее параметры с отраслью с учетом новых 
«экономических реалий». Исходно прави-
тельство обещало сохранить выплаты пром-
субсидий общим объемом около 300 млрд 
руб. в год для всех концернов, подписавших 
специнвестконтракт (СПИК).

Однако после поездки президента Вла-
димира Путина на КамАЗ 13 декабря 2019 
года концепция резко изменилась. Теперь 
подписанты СПИК в 2020 году получат 
только 50% суммы промсубсидий, а осталь-
ная часть будет выплачиваться в соответ-
ствии с фактической локализацией авто-
мобилей (считается по балльной системе). 
С 2021 года 75% компенсаций будут выпла-
чиваться по фактической локализации, 
с 2022 года — 100%.

Как говорят источники „Ъ“, переход 
на новую систему планируется со второ-
го квартала с одновременным пересчетом 
компенсаций за январь—март, но доку-
ментально новый порядок так и не закре-
плен. При этом Минпромторг уже решил 
отложить уплату утильсбора за автомоби-
ли, производимые в рамках СПИК, на ко-
нец года.

Одновременно АЕБ предлагает заморо-
зить ставки утильсбора до 2023 года. В 2020 
году в сегменте легковых автомобилей они 
выросли в среднем на 110,7%, что приве-
ло к увеличению цен. В конце декабря гла-
ва Минпромторга Денис Мантуров заявлял, 
что для стимулирования локализации чи-
новники планируют вновь проиндекси-
ровать утильсбор «через какое-то время — 
с 2021-го или 2022 года». В правительстве от-
казались комментировать переписку.
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Меньше 15 тыс. рублей 
не собираться
После пеших нарушителей самоизоляции 
штрафовать начнут автомобильных

Московские суды по протоколам по-
лиции начали штрафовать граждан 
за нарушение режима самоизоляции. 
К людям, попавшимся на спортивных 
площадках, в личных целях приезжаю-
щих в столицу из Подмосковья и просто 
отошедшим от дома на полкилометра, 
применялся «дорогой» федеральный, 
а не московский КоАП, и, как правило, 
назначался административный штраф 
в размере 15 тыс. руб. В полиции Мо-
сквы сообщили, что за последнее время 
составлено 400 подобных протоколов, 
правда, еще не все они  рассмотрены 
судами. Вчера же мэр Москвы Сергей 
Собянин пообещал начать с 9 апреля 
«жестко» наказывать нарушителей ка-
рантина, передвигающихся по городу 
на личных автомобилях.

Как следует из решений, вынесенных сто-
личными судами, из полиции к ним в основ-
ном поступали протоколы по ч. 2 ст. 6.3 фе-
дерального КоАП о нарушении законода-
тельства в области обеспечения санитарно-
эпидемиологического благополучия насе-
ления. Согласно одному из таких материа-
лов, 7 апреля гражданка Кудакова находи-
лась в районе дома №72 по набережной Ши-
това, то есть, по данным полиции, на рассто-
янии более 460 м от места своего фактиче-
ского проживания. К тому же она проникла 
на спортивную площадку, сорвав опоясыва-
ющую ее оградительную ленту. Занятие физ-

культурой на свежем воздухе в условиях пан-
демии коронавируса по решению Преобра-
женского райсуда обошлось ей в 15 тыс. руб. 
Столько же по решению Щербинского рай-
суда должен заплатить гражданин Ульянов, 
который «при отсутствии оснований, пред-
усмотренных п. 9.3 указа мэра Москвы от 31 
марта 2020 года (выгул собаки, выход в мага-
зин или к врачу, а также поездка на работу), 
был застигнут полицейскими в 400 м от сво-
его дома». Причем нарушитель Ульянов, 
явившись в судебное заседание, «вину в со-
вершении административного правонару-
шения признал и в содеянном раскаялся». 
В свою очередь, гражданин Гринев, по мате-
риалам полиции, был подвергнут Коптев-
ским райсудом аналогичному взысканию 
за то, что, нарушив распоряжение губерна-
тора Мособласти Андрея Воробьева, приехал 
на электричке в Москву, чтобы встретиться 
с товарищем (это считается отсутствием за-
конных оснований для перемещения). Так-
же это было сочтено нарушением указа мэра 
столицы Сергея Собянина.

Руководитель пресс-службы Мосгорсу-
да Ульяна Солопова сообщила „Ъ“, что ана-
логичные решения выносились и другими 
райсудами столицы, в частности Тверским, 
а Щербинским было рассмотрено сразу семь 
материалов в отношении нарушителей ка-
рантинных мероприятий.
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Федеральная резервная систе-
ма (ФРС) США вчера объявила 
о масштабном расширении под-
держки американской эконо-
мики — суммарно на $2,3  трлн. 
Новый пакет мер направлен 
в  первую очередь на сохране-
ние ранее устойчивого мало-
го и среднего бизнеса, креди-
ты которого регулятор обещает 
выкупить у банков в обмен на со-
хранение компаниями рабо-
чих мест. Кроме того, поддер-
жку в виде льготных кредитов 
получат власти штатов. Глава 
 регулятора Джером Пауэлл по-
обещал и далее «упреждающе 
и агрессивно» использовать до-
ступные инструменты поддер-
жки. По оценке экспертов, реа-
лизация уже объявленных мер 
приведет к увеличению баланса 
ФРС до $10 трлн в ближайшие 
месяцы.

ФРС объявила о расширении 
поддержки экономики США за 
счет льготных кредитов на $2,3 тр-
лн. Эта сумма равна примерно 10% 
ВВП страны. Поддержку получат 
как домохозяйства, так и все кате-
гории работодателей независимо 
от размера компании, а также влас-
ти штатов.

В частности, регулятор предо-
ставит ликвидность банкам, выда-
ющим кредиты малому и средне-
му бизнесу, залогом такого финан-
сирования станут займы в их но-
минальном размере. Объем этой 
программы — $350 млрд. Кроме 
того, в рамках программы креди-
тования малого и среднего бизне-
са ФРС выкупит его займы на сум-
му до $600 млрд. У банков останет-
ся 5% таких кредитов, остальные 
95% они смогут продать регулято-
ру. Участниками этой программы 
смогут стать компании с хороши-
ми докризисными финансовыми 
показателями, имеющие до 10 тыс. 
сотрудников и годовой оборот до 
$2,5 млрд. Они получат кредиты на 
четыре года с годовой отсрочкой 
платежей. Взамен компаниям при-
дется взять на себя обязательства по 
сохранению занятости.

Еще $850 млрд будут направле-
ны на три ранее объявленные про-
граммы. В рамках первых двух ком-
пании с инвестиционным рейтин-
гом (ВВВ и выше) смогут рассчиты-
вать на кредиты с отсрочкой пла-
тежей на полгода, помимо этого, 
регулятор будет выкупать облига-
ции таких компаний. По третьей 
программе будут предоставляться 

займы держателям бумаг, обеспе-
ченных новыми потребительски-
ми займами и кредитами для ма-
лого бизнеса, ее размер сохранен 
в объеме $100 млрд. Наконец, еще 
$500 млрд в виде кредитов смогут 
получить власти штатов и муници-
палитетов. Также регулятор будет 
покупать краткосрочные облига-
ции, выпущенные штатами. До 16 
апреля ФРС будет принимать поже-
лания бизнеса по поводу дополни-
тельных инструментов поддержки.

Напомним, ФРС ранее уже сни-
зила ключевую ставку до околону-
левого уровня и объявила о раз-
личных мерах поддержки, в основ-
ном направленных на облегчение 
доступа к денежной ликвидности 
на рынке. Самый масштабный па-
кет был представлен 23 марта. Тог-
да регулятор сообщил, что будет 
покупать казначейские облигации 
и ценные бумаги, обеспеченные 
закладными (MBS), в объемах, не-
обходимых для обеспечения бес-
перебойного функционирования 
рынков и трансмиссии денежно-
кредитной политики (фактически 

тогда был снят потолок поддер-
жки, до этого регулятор говорил 
о планах выкупа гособлигаций на 
$500  млрд и ипотечных облигаций 
на $200 млрд).

Глава ФРС Джером Пауэлл в сво-
ем вчерашнем выступлении отме-
тил, что безработица, хотя и вре-
менно, может дойти до очень вы-
соких уровней. Он указал на то, 
что ФРС выдает возвратные кре-
диты, а не предоставляет прямую 
поддержку, как в случае с госрасхо-
дами, и меры являются временны-
ми. «Мы продолжим использовать 
эти инструменты решительно, 
упреждающе и агрессивно, пока 
не будем уверены, что крепко сто-
им на пути к восстановлению»,— 
объявил господин Пауэлл.

В США общенациональный ре-
жим чрезвычайной ситуации был 
объявлен 13 марта. Он позволяет 
в том числе выделять средства на 
борьбу с эпидемией COVID-19. Все-
го в стране, по последним данным, 
зафиксировано 432 тыс. случаев за-
ражения коронавирусом, сейчас 
на той или иной форме каранти-
на находятся 95% населения США. 
27 марта Конгресс утвердил про-
грамму фискальных мер поддер-
жки экономики в размере $2,2 тр-
лн (см. „Ъ“ от 26 марта).

«Новый пакет подтверждает го-
товность монетарных властей при-
нять любые меры для борьбы с по-

следствиями коронавируса. Воз-
можность для банков не держать 
кредиты для малого и среднего 
бизнеса на балансе исключит по-
явление кредитных рисков»,— пи-
шут аналитики ING Bank. В Capital 
Economics, в свою очередь, заме-
чают, что баланс ФРС уже вырос с 
$4 трлн до $6 трлн, а при реализа-
ции объявленных мер он достигнет 
$10 трлн уже в ближайшие месяцы. 

В ING оценивают текущий уро-
вень безработицы в США уже в 14% 
(за последнюю неделю за пособи-
ями по безработице обратились 
6,6 млн человек, всего за последние 
три недели — 16,8 млн человек). 
Там ожидают, что компании вер-
нутся к работе в середине мая, од-
нако часть их к этому моменту уже 
обанкротится, что может негатив-
но повлиять на состояние банков-
кредиторов. Потребительская ак-
тивность в США, согласно индексу 
Мичиганского университета, в на-
чале апреля уже опустилась до ми-
нимума за последние восемь лет — 
71 пункта против 89,1 пункта в мар-
те. В итоге спад американской эко-
номики в этом году составит 3,8% 
ВВП, полагают в The Institute of 
International Finance. Объем миро-
вой экономики при этом сократит-
ся на 2,8%, что значительнее, чем 
было во время финансового кризи-
са 2008–2009 годов (2,1%).

Татьяна Едовина

ФРС возьмет бизнес  
в кредит
Регулятор вливает в американскую экономику еще $2,3 трлн Депутаты Госдумы на этой неделе 

не без удовольствия осваивали он-
лайн-формат: в нижней палате прош-
ла серия встреч фракций с премьер-
министром Михаилом Мишустиным. 
По итогу каждой из них участники за-
являли, что режим онлайн-конфе-
ренции позволяет обсудить больше 
вопросов, чем традиционные встре-
чи. Тем не менее следовать приме-
ру Мосгордумы и ряда других ре-
гиональных парламентов, которые 
намерены проводить онлайн и свои 
пленарные заседания, ни в Госду-
ме, ни в Совете федерации не хотят. 
 Ближайшие пленарные заседания 
в Думе назначены на вторник и пятни-
цу следующей недели. Парламента-
рии утверждают, что статус депутата 
предполагает только «личное учас-
тие» в заседаниях.

Как и предполагал „Ъ“, ежегодный от-
чет председателя правительства в Госду-
ме, ранее намеченный на 15 апреля, пе-
ренесен на более позднее время. Тем не 
менее Совет Госдумы 9 апреля назначил 
пленарные заседания палаты на 14 и 17 
апреля. Заседания пройдут в обычном, 
очном режиме. В конце марта депутат 
Оксана Пушкина заявляла, что руковод-
ство парламента может рассмотреть во-
прос перевода «пленарок» в онлайн-фор-
мат, но соответствующие решения так и 
не были оглашены.

В остальном дистанционный формат 
используется депутатами достаточно ак-
тивно: на этой неделе руководители че-
тырех парламентских фракций пооче-
редно провели онлайн-встречи с главой 
кабинета министров Михаилом Мишус-
тиным. Зампред ЦК КПРФ Юрий Афо-
нин нашел такой формат «очень удач-
ным», а заместитель руководителя фрак-
ции «Справедливой России» Олег Нилов 
считает, что в будущем министры долж-
ны принимать онлайн-участие в обсужде-
нии «судьбоносных вопросов». Замести-
тель руководителя фракции ЛДПР Яро-
слав Нилов отметил, что подобные встре-
чи проходят более динамично и опера-
тивно. По итогам Совета Госдумы в чет-
верг лидер «Справедливой России» Сер-
гей Миронов сообщил, что в период с 20 
по 22 апреля парламентарии в формате 
видеоконференции поговорят с минис-
тром энергетики Александром Новаком.

В ряде региональных парламентов 
после распространения коронавируса 
COVID-19 пошли еще дальше. Так, Мос-
гордума 1 апреля одобрила поправки к 
регламенту, согласно которым пленар-
ные заседания и заседания комиссий 
могут проводиться дистанционно: та-
кая возможность будет доступна на пе-
риод ограничений, связанных с эпиде-
мией. Глава комиссии МГД по законода-
тельству, регламенту, правилам и проце-
дурам Александр Семенников сообщил, 
что в том или ином виде возможность ди-
станционной работы внедряется в заксо-
браниях Пермского края, Башкирии, Та-
тарстана, Ставрополья, Калужской, Кали-
нинградской и Томской областей. Анало-
гичные поправки к регламенту приняла 
3 апреля и Московская областная дума.

Депутаты Мосгордумы от КПРФ Еле-
на Шувалова и ее коллега из «Справедли-
вой России» Михаил Тимонов в ходе засе-
дания 1 апреля выразили сомнения в за-
конности такого формата. Они ссылают-
ся на федеральный конституционный за-
кон «Об общих принципах организации 
законодательных и исполнительных ор-
ганов государственной власти субъектов 
РФ», согласно которому пленарное засе-
дание регионального парламента не мо-
жет считаться правомочным, если на нем 
присутствует менее половины депутатов.

После заседания МГД 1 апреля поя-
вилась информация об обнаружении 

COVID-19 у депутатов Евгения Ступина 
(КПРФ) и Людмилы Стебенковой (ЕР), 
оба они на заседании не присутствова-
ли. Накануне заседания, 31 марта, всем 
депутатам в здании МГД предложили 
сдать тест на коронавирус. Сдали его, по 
словам спикера Алексея Шапошникова, 
30 человек, и ни у кого из них инфекции 
не обнаружилось. 7 апреля Михаил Ти-
монов заявил, что мог болеть коронави-
русом во время заседания 1 апреля, по-
скольку тест, который он самостоятель-
но сдал 31 марта, оказался положитель-
ным (известно об этом стало уже после 1 
апреля). Тест 3 апреля показал, что госпо-
дин Тимонов здоров, но этот ряд эпизо-
дов добавил уверенности сторонникам 
удаленного формата.

В Госдуме настаивают, что для палат Фе-
дерального собрания такой формат недо-
ступен: «Статус депутата Госдумы предпо-
лагает личное участие и личное голосова-
ние»,— сказал „Ъ“ первый заместитель ру-
ководителя фракции «Единая Россия» Ан-
дрей Исаев. Источник „Ъ“ в аппарате Гос-
думы подчеркивает, что принципиаль-
ный отказ от перевода пленарных заседа-
ний в онлайн обусловлен законодатель-
ством, которое обязывает депутатов голо-
совать лично,— иначе закон может быть 
поставлен под сомнение. Так, в 1999 го-
ду президент России Борис Ельцин обра-
тился в Конституционный суд с просьбой 
проверить конституционность принято-
го депутатами закона «О культурных цен-
ностях, перемещенных в Союз ССР в ре-
зультате Второй мировой войны и нахо-
дящихся на территории Российской Фе-
дерации». Закон был официально принят 
308 голосами. Представители президен-
та утверждали, что 20 формально поддер-
жавших закон депутатов просто не могли 
быть в Госдуме в день голосования. КС ре-
шил, что порядок принятия закона соот-
ветствовал Конституции, но определил, 
что соблюдение требования регламента 
Думы о личном участии депутатов в голо-
совании обязательно «для всех участни-
ков законодательного процесса».

Закон о статусе члена Совета федера-
ции и депутата Госдумы гласит, что се-
наторы и депутаты обязаны принимать 
«личное участие» в заседаниях в поряд-
ке, установленном регламентом. Впро-
чем, и после решения КС это требование 
часто не соблюдалось: отсутствующие де-
путаты просто передавали свои карточ-
ки коллегам. Это происходило и в по-
следние годы. Тем не менее глава думско-
го комитета по регламенту Ольга Саво-
стьянова еще раз подчеркнула, что регла-
мент требует личного присутствия депу-
тата на пленарном заседании. «На сегод-
няшний день принято решение, что засе-
дания будут проходить традиционно,— 
сказала госпожа Савостьянова.— Но как 
возможность это (проведение заседаний 
онлайн.— „Ъ“) можно рассматривать: 
жизнь движется, технологии движутся». 
Руководитель пресс-службы Совета феде-
рации Владислав Пономаренко сообщил 
„Ъ“, что и у верхней палаты сейчас нет 
оснований переводить проведение засе-
даний в удаленный режим.

Профессор факультета права ВШЭ 
Илья Шаблинский считает, что предус-
мотреть удаленное голосование депу-
татов возможно. Эта практика, по его 
словам, используется в ряде западных 
стран, например, в Сенате США: «Лич-
ное участие можно понимать и с точки 
зрения эффективного дистанционного 
голосования. Важно, чтобы члены зак-
собрания могли реально выразить свою 
точку зрения и была обеспечена чест-
ность подсчета голосов».

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова,  
Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина

Депутатов вирус не берет
Федеральное собрание не хочет переводить 
в онлайн пленарные заседания

Для поддержки спроса на жилье 
единый институт развития в жи-
лищной сфере ДОМ.РФ пред-
лагает вернуться к програм-
ме субсидирования ипотечных 
ставок до уровня 8% по креди-
там, выдаваемым в 2020–2021 
годах на покупку жилья в ново-
стройках. На это потребуется 
около 100  млрд руб. Такую же 
меру поддержки в отрасли об-
суждают и для застройщиков — 
для них кредиты в рамках про-
ектного финансирования тоже 
могут подорожать. По пред-
варительным оценкам, суб-
сидирование этих займов мо-
жет обойтись в 55  млрд руб. 
на четыре года.

ДОМ.РФ представил свои оцен-
ки ситуации на рынке жилья. Как 
отметил руководитель его анали-
тического центра Михаил Голь-
дберг,  «сверхоптимистичны-
ми» оказались результаты перво-
го квартала в части ипотечного 
кредитования. Так, за январь—
март было выдано 300 тыс. кре-
дитов на 760 млрд руб.— в коли-
чественном выражении рост по 
сравнению с январем—мартом 
2019 года составил 10%, что связа-

но не только с низкими ставками 
и высоким спросом на жилье, но 
и с ожиданиями роста цен. С на-
чала же режима самоизоляции, 
по его словам, количество заявок 
на ипотеку сократилось в разных 
банках на 25–50%.

В строительном секторе пер-
вый квартал, по данным ДОМ.РФ, 
закончился сокращением объе-
мов строящегося жилья — на 7% 
(со 107,5 до 100,2 млн кв. м) за счет 
завершенных (9,3 млн кв. м), не на-
чавшихся (2,7 млн кв. м) и ставших 
проблемными объектов (0,5 млн 
кв. м), при этом площади новых 
проектов составили 4,9 млн кв. м.

В целом ситуация в отрасли, как 
следует из доклада Центра конъ-
юнктурных исследований Инсти-
тута стратегических исследований 
и экономики знаний Высшей шко-
лы экономики (ВШЭ) по результа-
там опроса руководителей компа-
ний, проведенного до начала не-
гативных событий из-за COVID-19, 
в начале года стала налаживаться: 
замедлилось снижение числа за-
ключенных договоров, укрепился 
финансовый потенциал застрой-
щиков. Однако «из-за мартовско-
го „идеального шторма“ о возмож-

ных позитивных перестроениях 
отрасли на время придется забыть 
и думать, как в первую очередь ми-
нимизировать потери», предупре-
ждают в ВШЭ. Основные риски для 
рынка выделил ДОМ.РФ: рост ипо-
течных ставок, снижение активно-
сти совершения сделок и темпов 
наполнения счетов эскроу, а также 
повышение ставок по кредитам за-
стройщиков.

Для поддержки отрасли ДОМ.
РФ предлагает ряд антикризис-
ных мер. В первую очередь субси-
дировать в 2020–2021 годах ипо-
течные ставки по кредитам на по-
купку жилья в новостройках до 
уровня 8%, что потребует 100 мл-
рд руб. Отметим, такая програм-
ма уже действовала в 2014–2016 
годах, когда ставки по ипотеке 
взлетели до 15–17% (максималь-
ный уровень ставки по льготным 
кредитам был 12%), и эта мера, по 
словам Михаила Гольдберга, тог-
да «спасла стройку». Также пред-
лагается субсидировать ставки в 
рамках проектного финансирова-
ния строительства жилья (с однов-
ременным льготным фондирова-
нием банков). Как отметил госпо-
дин Гольдберг, специальные став-

ки, на которые рассчитывали де-
велоперы при начале проекта, ве-
роятно, не будут получены, и им 
придется работать по базовым — 
9–9,5%. Вчера же Сбербанк заявил 
о проработке этого вопроса с Мин-
строем — по действующим сдел-
кам может потребоваться около 
55 млрд руб. субсидий на четыре 
года (из них две трети — в ближай-
шие два). Для тех застройщиков, 
которые уже построили свои объ-
екты, ДОМ.РФ предлагает выкуп 
государством непроданных ква-
дратных метров, в том числе для 
обеспечения ими очередников.

Прогнозов о том, какое влия-
ние кризис, вызванный распро-
странением коронавируса, окажет 
на отрасль, эксперты не дают. Пока 
ДОМ.РФ выяснил, что из-за ситуа-
ции с коронавирусом около 20% за-
стройщиков (в основном мелких) 
приостановили работу. Эксперты 
ВШЭ предупреждают, что негатив-
ные последствия могут стать дол-
гоиграющими: строительство, как 
правило, позже других базовых 
отраслей экономики входит в кри-
зис, но и дольше и болезненнее 
выходит из него.

Евгения Крючкова

Назад в субсидирование
ДОМ.РФ предложил меры поддержки строительной отрасли

Объявленные вчера 
 главой ФРС Джеромом 
Пауэллом меры должны 
помочь небольшим аме-
риканским компаниям 
увидеть свет в конце  
«коронавирусного  
тоннеля»  ФОТО AP
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Его поздравляет научный директор экспертной группы «Европейский диалог» 
 Евгений Гонтмахер:
— Дорогой Григорий Алексеевич! Почему я стал Вашим доверенным лицом на не-
давних президентских выборах? Вы родились и выросли во Львове — и я оттуда. 
Вы до начала политической карьеры занимались социалкой — и я этому посвятил 
свою профессиональную жизнь. Вы создали и возглавили «Яблоко» — и я всегда 
считал себя сторонником либеральной демократии. Вы отстаиваете необходи-
мость европейского пути для России — и это тоже кредо моей практической дея-
тельности. Можете всегда рассчитывать на мою поддержку!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет  
председателю федерального 
 политкомитета партии «Яблоко» 
Григорию Явлинскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Оружие масочного поражения
Владимир Путин увидел, как промышленность встала на военные рельсы

9 апреля перед заседанием  комис сии 
по вопросам военно-техничес кого 
 сотрудничества (ВТС) с иностран ны-
ми  государствами президент России 
 Владимир Путин встретился с глава-
ми некоторых предприятий ВПК и субъ-
ектов федерации, где эти предприятия 
сосредоточены. Специальный коррес-
пондент „Ъ“  Андрей Колесников — о том, 
как экономике страны не  сойти с воен-
ных рельсов и как она на самом  деле 
уже работает.

Владимир Путин демонстрирует напря-
женный график. Накануне он встречался с 
губернаторами, и в итоге рунет во второй 
половине дня оказался состоящим исклю-
чительно из фраз, в которых были либо по-
ловцы, либо печенеги, а чаще и те и другие, 
а еще третьи и четвертые. В результате по 
крайней мере еще несколько дней никто не 
сможет сказать, что Владимир Путин нахо-
дится где-то в стороне от россиян, а они — 
вдали или, например, на безопасном рассто-
янии от него…

Так вот, после встречи с губернаторами 
Владимир Путин не смог толком с ними рас-
статься и снова увиделся со многими перед 
заседанием комиссии по ВТС.

Очевидно, что за последние дни Влади-
мир Путин окончательно убедился в том, 
что меры, принятые для здоровья граждан, 
разрушительны для экономики. Он ищет ба-
ланс — и очевидно, с переменным успехом 
то для одного, то для второго.

— Наши действия, я уже говорил об этом 
неоднократно, направлены на обеспечение 
безопасности и здоровья граждан,— поде-
лился президент.— Но они, эти действия, 
должны быть сбалансированными, адек-
ватными реальной ситуации в каждом ре-
гионе, тем более если речь идет об обеспе-
чении устойчивой, ритмичной работы сис-
темообразующих предприятий, к которым, 
безусловно, относится и оборонно-промыш-
ленный комплекс.

Конечно, для тоскующих на разобщении 
(как исчерпывающе выразился о самоизо-
ляции на недавней встрече с президентом 
один из вирусологов) интернет-коммента-
торов во встрече с главами предприятий во-
енно-промышленного комплекса (ВПК) то-
же есть простор для идей насчет того, что 
вирус вирусом, а для нас все равно глав-
ным будет во что бы то ни стало состояние 
наших ракет, тем более тех, что нацелены 
на продажу. Но на самом деле ясно, что на 
предприятиях ВПК работает огромное ко-
личество людей (и только по этой причине 
стоит об этом говорить). А на самом деле — 
не работает.

Гендиректор холдинга «Вертолеты Рос-
сии» Андрей Богинский сообщил, что «се-
годня предприятия холдинга работают в 
рамках штаба».

— По отдельным предприятиям на при-
мере Ростовского вертолетного завода могу 
сказать о том,— добавил он,— что мы коор-
динируем деятельность с властями Ростов-
ской области в части обеспечения санитар-
ных норм и правил. На сегодняшний день 
коллектив завода продолжает работу по вы-
полнению в срок и в полном объеме заданий 
гособоронзаказа и наших обязательств в 
сфере военно-технического сотрудничества.

Важно, что еще он сказал по этому поводу:
— Хотел бы добавить, что максимальные 

производственные мощности Ростовского 
вертолетного завода превышают имеющий-
ся на сегодня у предприятия суммарный 
объем заказов как по ГОЗ, так и по ВТС, поэ-
тому на сегодняшний день «Роствертол» спо-
собен выполнить имеющиеся обязательства 
в срок при сохранении ритмичности поста-
вок комплектующих.

Это оказалось важно, потому что следую-
щим выступил губернатор Ростовской обла-
сти Василий Голубев.

— Например,— рассказал он,— налицо 
приостановка работы смежников. Для при-
мера, «Роствертол» сегодня взаимодейству-
ет со 122 предприятиями-поставщиками. Из 
них работают, по информации на утро сегод-
няшнего дня, в ограниченном режиме 25.

То есть ситуация в действительности не 
то что не простая, а просто критическая.

— Вместе с тем,— признался Василий Го-
лубев,— еще одна тема, на которую хотел бы 
обратить внимание. Сегодня на наших пред-
приятиях, на этих, трудится 31,6 тыс. чело-
век, из которых 2,6 тыс.— люди старше 65 
лет. Я специально поинтересовался, повлия-
ет ли их отсутствие на решение этой задачи. 
Мне сказали: не повлияет!

То есть и в обычное-то время люди эти 
предприятию, выясняется, ни к чему.

Произнесено это было в горячке, так ска-
зать, буден, и губернатор хотел сказать, что 
все эти люди могут и должны уйти на разо-
бщение без ущерба для дела.

Но вопрос, что там в мирное время дела-
ют 2,6 тыс. человек, теперь остается.

Гендиректор Объединенной авиастро-
ительной корпорации (ОАК) Юрий Слю-
сарь отчитался, что все необходимые меры 
предосторожности на предприятиях ОАК 
соблюдаются. Так, «практически на всех 
предприятиях столовые были закрыты, в 
остальных было обеспечено использова-
ние посуды однократного применения ли-

бо многократного применения со специа-
лизированной обработкой».

Таким образом, «практически во всех» — 
это значит «далеко не во всех».

— Проводится соответствующая разъяс-
нительная работа среди коллектива по не-
допущению распространения инфекции на 
основании тех рекомендаций, которые Ан-
на Юрьевна (Попова.— А. К.) нам выдала,— 
продолжил Юрий Слюсарь.

То есть ясно, что попытки допустить рас-
пространение предпринимаются, и, види-
мо, местами на местах активно.

— Утверждены,— рассказал Юрий Слю-
сарь,— графики выхода работников на 
предприятия малыми группами в целях 
исключения скопления людей на местах 
входа в организацию. Для нас это большая 
проблема! У нас большие, многотысячные 
коллективы!

А кто-то говорил, чтоб больше 50 не соби-
раться. То есть запрещал руководителям те-
атров и кинотеатров, как говорится, ковы-
рять в носу.

— И чтобы на смену запустить по 8 тыс.,— 
посетовал Юрий Слюсарь,— это нужно спе-
циальным образом организовать работу 
проходных, измерение температуры, про-
явление симптомов и так далее...

Он не уточнил, точно ли надо организо-
вывать проявление симптомов.

— В целях оперативного обеспечения ра-
ботников средствами индивидуальной за-
щиты на каждом предприятии, к сожале-
нию, вынуждены были развернуть произ-
водство масок собственными силами,— 
вздохнул глава ОАК.

Да, оставалось ему лишь посочувствовать.
Между тем рисков для выполнения госо-

боронзаказа Юрий Слюсарь в сложившейся 
ситуации не видит. А это ведь главное.

Управляющий директор Конструктор-
ского бюро приборостроения имени Шипу-
нова Дмитрий Коноплев рассказал, что «ре-
шением губернатора Тульской области на 

этой неделе возобновили работу не только 
крупные заводы, но и малые предприятия, 
участвующие в выполнении гособоронза-
каза в Тульской области».

Таким образом, разобщение на самом-
то деле касается все меньшего количества 
людей.

Губернатор Тульской области Алексей Дю-
мин подтвердил эти данные.

— Здравия желаю! — по привычке по-
здоровался он с президентом. Президент по 
привычке кивнул.

У Алексея Дюмина, надо сказать, для 
описания ситуации существуют свои фор-
мулировки:

— В соответствии с указом губернатора 
(то есть Алексея Дюмина.— А. К.),— расска-
зал Алексей Дюмин,— мы ввели с понедель-
ника в нашем контуре (такие термины тоже 
понятны прежде всего ему самому, и ясно: 
у этого через контур мышь не проскочит.— 
А. К.) особый режим, на территории области 
весь оборонно-промышленный комплекс 
полностью запустили!.. Потому что мы чет-
ко понимаем, что остановка или дальней-
шие ограничения будут для нас очень пла-
чевными.

Без сомнения, господин Дюмин знал, 
о чем говорил. Больше нельзя было не ра-
ботать.

— Также,— рассказывал он,— с наши-
ми химиками договорились о поставках 
средств дезинфекции по нормальной цене 
на оборонные предприятия (видимо, чаще 
они сейчас продаются по не такой уж нор-
мальной.— А. К.), которые необходимы для 
обработки полов, стен, общих мест...

Алексей Дюмин высказался и о взаимо-
действии с токсичными Москвой и Москов-
ской областью. Тульская область, как извест-
но, граничит с нею:

— Поток (людей в Москву из Тулы и обрат-
но.— А. К.) существует, и есть, конечно же, 
риск. Мы вывели из контура предприятий 
людей и продолжаем выводить людей, кото-
рые находятся на предприятиях и где члены 
семьи, либо муж, либо жена, имеют место ра-
боты в Подмосковье или в Москве. Мы их то-
же вывели из контура работы. И также вывели 
из контура, как докладывали вам, «65 плюс».

На тульском фронте, вернее контуре, не-
ожиданностей и перемен, можно не сомне-
ваться, не будет. Главное — вывести из кон-
тура гражданских, прежде всего стариков, 
женщин и детей.

Глава Башкортостана Радий Хабиров 
слишком хорошо, похоже, понимал, что не-
обходимо слышать и знать президенту, поэ-
тому был краток (не обязательно потому, что 
президенту ничего не надо было знать).

— Уважаемый Владимир Владимиро-
вич,— сообщил он,— хотел поблагодарить 
за предприятие, о котором я вам доклады-
вал. У нас неплохо дела пошли после этого, 
у нас довольно существенно увеличились 
объемы работ, совместно с «Ростехом» мы на-
шли новые решения. Поэтому предприятие 
работает очень хорошо. Я на прошлой неде-
ле был на этом предприятии, они даже пока-
зали новый опытный образец, поэтому на-
строение там хорошее!

Это, собственно говоря, было все, о чем 
он считал нужным сказать. А нам не нужно 
знать, что это за предприятие.

Радий Хабиров не учел только того, что и 
президент мог забыть, что это за предприятие.

Глава Татарстана Рустам Минниханов 
признался президенту:

— Я два дня назад посетил Казанский вер-
толетный завод. На самом деле люди неделю 
находились дома и с удовольствием находят-
ся на производстве!

Да оказывается, вся страна уже работает!
— По КамАЗу,— продолжил господин 

Минниханов.— КамАЗ запустился тоже, 
неплохо работает Казанский авиационный 
завод! Со всеми предприятиями, со всеми 
холдингами у нас прямой контакт, с феде-
ральными министерствами тоже полное 
понимание! Каких-либо вопросов вашего 
уровня нет, на своем уровне все вопросы 
решаем.

Вот видно было, что человек не первый 
день на своем посту.

Губернатор Хабаровского края Сергей 
Фургал, в свою очередь, сообщил:

— Всего в Хабаровском крае определено 
104 системообразующих предприятия. Все 
предприятия работают.

Каждый из выступавших докладывал, что 
на подчиненных ему производствах развер-
нуто широкомасштабное производство ме-
дицинских масок. Не исключением был и 
Сергей Фургал:

— На сегодня в Хабаровском крае для 
оснащения средствами индивидуальной за-
щиты организован пошив масок на базе УФ-
СИН, в ателье (и теперь ведь раньше пошь-
ешь — раньше выйдешь…— А. К.)… Кроме 
этого, на Амурском судостроительном заво-
де и на КнААПО (Комсомольском-на-Амуре 
авиационном производственном объедине-
нии.— „Ъ“) имени Гагарина самостоятельно 
шьют маски. На сегодняшний день мы уже 
производим 9,8 тыс. масок!

Вот интересно: что будет делать промыш-
ленность страны, уже считай что переведен-
ная на военные рельсы (то есть на пошив ма-
сок), когда эпидемия закончится? Такого за-
дора вернуть ее в первоначальное состояние 
(как когда переводили) ведь уже ни у кого не 
останется. Да и вряд ли кто-то сможет. Что ж, 
так тому, видно, и быть.

Кроме того, Сергей Фургал решился на 
резкий медицинский вывод, способный 
очень даже заинтересовать страну:

— В целом ситуация в Хабаровском крае 
находится под контролем, мы четко опреде-
лили и локализовали всех первичных источ-
ников распространения инфекции, соот-
ветственно, ведем полную работу по выяв-
лению контактов, провели полный анализ 
всех заразившихся коронавирусом, пропу-
стили через СКТ (спиральную компьютер-
ную томографию.— А. К.) и выявили законо-
мерность, что независимо от формы проте-
кания болезни все подвержены пневмонии 
в той или иной степени. Клинически это не 
проявляется, но на СКТ это видно!

То есть, видимо, надо массово делать при-
вивки от пневмонии («Превенар 13» или да-
же «Превенар 23»).

Так, что ли, получается?
По крайней мере такой сигнал идет нам 

из Хабаровского края.
Помощь идет.
С Дальнего Востока.
От Сергея Фургала.

Губернатор Тульской области Алексей Дюмин обозначил все свои контуры   
ФОТО РИА НОВОСТИ

От работы  
бегать не придется
Рынок труда РФ ищет  
стратегии адаптации к карантину

Российский рынок труда начинает испыты-
вать на себе последствия режима нерабочих 
дней, введенного до конца апреля. Ни анали-
тики, ни сами работники пока не отмечают 
массовых увольнений — вместо этого ком-
пании традиционно используют более мяг-
кие  инструменты сокращения расходов 
на пер сонал. Эксперты сдержанны и в оцен-
ках  пос ледствий происходящего. По их оцен-
кам, в перс пективе безработица в стране 
может вырасти до 6%, а реальные зарплаты — 
 сок ратиться на 3–7%. 

По одной из наиболее пессимистичных оце-
нок Центра макроэкономического анализа и крат-
косрочного прогнозирования (ЦМАКП), всего из-
за введения в РФ нерабочих дней до начала мая 
под риском увольнения или сокращения заработ-
ка к концу месяца в стране могут оказаться около 
10 млн человек (15% занятых). В первую очередь это 
работники отраслей, наиболее подверженных раз-
личным ограничениям из-за карантина. «Далеко 
не все регионы последовали примеру Москвы, од-
нако многие ввели похожие правила, из-за кото-
рых страдают сектора услуг и общественного пита-
ния»,— говорит аналитик центра Игорь Поляков. В 
Москве и области, по его оценке, в зоне риска око-
ло 1,1 млн человек из 7,4 млн работающих. Силь-
нее всего могут пострадать работники торговли — 
там остановка производства может привести к по-
тере занятости до 400 тыс. человек (треть от работа-
ющих в отрасли), рестораны, бары и кафе, которые 
могут сократить до 180 тыс. сотрудников, и отрасль 
здравоохранения, потери которой могут составить 
до 70–80 тыс. человек. «В целом, в этих секторах 
возможны два сценария: если малые предприятия 
будут увольнять работников, средние и крупные, 
скорее, будут уменьшать расходы на зарплаты»,— 
отмечает эксперт. В результате, по оценке ЦМАКП, 
в худшем случае по итогам года уровень безрабо-
тицы в РФ может вырасти до 6%, а в 2021 году, если 
кризис продолжится,— достичь пика в 6,7%. В фев-
рале, напомним, по последним докризисным дан-

ным Росстата, число безработных в РФ составляло 
3,4 млн человек, или 4,6% от 74,5 млн человек рабо-
чей силы. При этом, помимо роста безработицы, 
население столкнется еще и с сокращением реаль-
ных зарплат — по прогнозу ЦМАКП, от 3% до 7%. 

Оценку ситуации с занятостью подтверждают 
и данные рекрутингового агентства Kelly Services. 
По результатам их опроса, пока негативные по-
следствия вынужденных выходных ощутила мень-
шая часть занятых. 6% опрошенных сотрудников 
компаний по всей стране признались, что их рабо-
чий график и доход сократили, 5% пришлось взять 
очередной или неоплачиваемый отпуск, 3% — от-
правили в простой с сохранением 75% оклада, еще 
6% потеряли работу. Почти половина опрошенных 
продолжает работать удаленно (43%), легче всего 
на новый формат перешли IT и финансовая сфера. 
В обычном режиме на предприятиях непрерыв-
ного цикла продолжает трудиться еще четверть 
опрошенных.

Как объясняет вице-президент компании «Ан-
кор» Алексей Миронов, в нынешней ситуации, 
которая отличается от экономических кризисов 
прошлых лет, у компаний нет четкого понимания, 
как изменятся их рынки сбыта после окончания 
нерабочего месяца,— и пока они не уверены в не-
обходимости массовых увольнений. «Но уже сей-
час, по данным нашего исследования, 41% опро-
шенных руководителей отделов кадров заняты оп-
тимизацией среди занятых. В ближайшей перспек-
тиве рынок труда будет рынком работодателя, на 
котором соискателю придется подстраиваться под 
любые условия»,— говорит он.

Отметим, что внести новые изменения в про-
исходящее на рынке труда в ближайшее время мо-
гут анонсированные правительством новые меры 
поддержки безработных и компаний, которые со-
хранят занятость, включая выплаты максимально-
го пособия по безработице всем уволенным (см. 
„Ъ“ от 9 апреля). 

„Ъ“ будет следить за развитием событий.
Анастасия Мануйлова

Меньше 15 тыс. рублей не собираться

В ГУ МВД по Москве сообщили, что только за последние 
дни полицейскими было составлено более 400 протоколов 
об административных правонарушениях в связи с эпидеми-
ей коронавируса. По данным высокопоставленного источ-
ника „Ъ“ в полиции, стражам порядка при этом рекомен-
довали «не зверствовать», а стараться пока ограничиваться 
профилактическими беседами и предупреждениями. Ад-
министративные же протоколы в основном составлялись 
на «злостных» нарушителей, которые, по версии источника, 
не только не соблюдали требования указов мэра, но еще и 
не выполняли требования полицейских, хамили им и проч.

«По моему мнению, ст. 6.3 КоАП в текущей редакции мож-
но применять только в отношении нарушивших обязатель-
ный 14-дневный карантин или инфицированных. В отно-
шении остальных граждан, нарушивших режим самоизоля-
ции, рекомендованный региональным законодательством, 
данная санкция не должна применяться»,— считает старший 
юрист юридической фирмы «Косенков и Суворов» Елена Изо-
това, отметившая, впрочем, что и в других регионах ст. 6.3 Ко-
АП уже применяется «просто за выход на улицу». Такие штра-
фы, полагает она, должны быть оспорены в вышестоящих су-
дах, поскольку от их позиции зависит и дальнейшая право-
применительная практика. «Из-за постоянно меняющихся 
законов, бесконечных разъяснений и уточнений путаются 
не только граждане, но и сами полицейские,— считает Елена 
Изотова, полагая, что растет и риск злоупотреблений со сто-
роны стражей порядка: — Уже есть случаи, когда сотрудники 
полиции предлагали оплатить штраф на месте, это недопу-
стимо и незаконно — на месте может быть только составлен 
протокол, а оплатить штраф требуется только после вступле-
ния в силу судебного акта». В Москве, кстати, злоупотребле-
ния в связи с карантином у полицейских, как сообщили в ГУ 
МВД, не выявлялись, а в их отношении постоянно проводят-
ся соответствующие проверочные мероприятия.

«Подобная правоприменительная практика достаточ-
но ожидаема, поскольку для полиции приоритетом явля-
ется работа в рамках именно федерального законодатель-
ства,— отметил, в свою очередь, „Ъ“ Кирилл Щитов, депутат 
Мосгордумы, автор „антивирусных“ поправок в КоАП Мо-
сквы.— Поэтому в случае, если полицейский выявляет нару-
шителей правил самоизоляции, то он применяет федераль-
ную норму. Новая норма московского КоАП изначально за-
думывалась для применения в условиях столичной специ-
фики. В городе более 12 млн населения, 1,7 тыс. людей на са-
моизоляции, приставить участкового к каждому невозмож-
но. Для их контроля используются камеры видеонаблюде-
ния и другие технологии. Поэтому в случае, если наруши-

тель будет зафиксирован с помощью системы видеонаблю-
дения, то штраф он получит по КоАП Москвы (его ст. 3.18.1, 
например, предусматривает штраф в 4 тыс. руб. за невыпол-
нение гражданами требований „правовых актов города Мо-
сквы, направленных на введение и обеспечение режима по-
вышенной готовности на территории города, в том числе 
необеспечение режима самоизоляции“.— „Ъ“). Если же на-
рушение выявляется полицией при патрулировании, то в 
этом случае скорее будет применена норма КоАП РФ».

Вчера же мэр Москвы Сергей Собянин пообещал начать 
с 9 апреля «жестко» наказывать нарушителей карантина, пе-
редвигающихся по городу на личных автомобилях. С 2 апре-
ля, напомним, в Москве действует новая редакция столично-
го КоАП, позволяющая применять штраф в 5 тыс. руб. в отно-
шении граждан, которые нарушают режим самоизоляции с 
«применением транспортного средства». До сих пор данная 
санкция не применялась. Господин Собянин подчеркнул, 
что наказание коснется тех граждан, которые находятся на 
официальном карантине, то есть больных коронавирусом 
на домашнем лечении, их близких родственников, контак-
тировавших с заболевшими, а также тех, кто вернулся из за-
граничных поездок. Мэр отметил, что столичные власти «ви-
дят все машины», принадлежащие этой категории граждан. 
В Москве, напомним, насчитывается более 2 тыс. камер фик-
сации нарушений, данные с них передаются в УГИБДД для 
рассылки штрафов собственникам автомобилей. Каких-ли-
бо разъяснений от Центра организации дорожного движе-
ния Москвы и Госавтоинспекции вчера не поступило.

Есть два варианта наказания нарушителей с помощью ка-
мер, считает координатор движения «Синие ведерки» Петр 
Шкуматов. Первый — это отслеживание машин нарушителей 
карантина и направление их собственникам штрафов по по-
чте. «С одной стороны, такой штраф будет очень просто оспо-
рить и отменить. Достаточно направить заявление в ГИБДД о 
том, что за рулем был другой человек, который не находится 
на карантине, а собственник лечился дома,— поясняет госпо-
дин Шкуматов.— Это будет основанием для того, чтобы поста-
новление отменить. С другой стороны, чтобы такое заявле-
ние направить, нужно будет приехать в ГИБДД, а значит, нару-
шить режим самоизоляции». Второй вариант — это отслежи-
вание маршрутов движения автомобилей и остановка их па-
трулями (аналогичную схему сегодня применяет ГИБДД для 
отлова должников). Источники „Ъ“ говорят, что такой вари-
ант, скорее всего, и будет применяться. «Такой вариант более 
логичный, но в этом случае можно только посочувствовать 
инспекторам, ведь им придется непосредственно контакти-
ровать с зараженными, нужно будет принимать серьезные ме-
ры предосторожности»,— говорит Петр Шкуматов.

Николай Сергеев, Иван Буранов
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Власти Испании не исключают того, 
что в течение всего летнего сезона стра-
на будет закрыта для иностранных тури-
стов. По данным испанских СМИ, такое 
решение может быть принято во избежа-
ние второй волны эпидемии коронавиру-
са. Если план будет реализован, это ста-
нет серьезным ударом по испанской эко-
номике. Чтобы смягчить последствия 
пандемии, премьер-министр Педро Сан-
чес предложил всем политическим и об-
щественным деятелям подготовить вто-
рой «пакт Монклоа» — то есть, как и после 
диктатуры Франсиско Франко, совмест-
но принять программу глубоких социаль-
но-экономических преобразований.  
Однако в этот раз отставить разногласия 
в сторону испанцам, похоже, не удастся.

О том, что испанские пляжи, города и до-
стопримечательности этим летом могут 
остаться без иностранных туристов, сообщи-
ла со ссылкой на информированные источ-
ники испанская газета ABC. По ее данным, 
правительство работает над планом, кото-
рый подразумевает полное или частичное 
закрытие границ страны в течение всего ле-
та во избежание второй волны эпидемии. 
Путешествовать по стране, предположитель-
но, смогут лишь сами испанцы, которым 
при этом по большей части будет закрыт вы-
езд за рубеж. Таким образом власти намере-
ны оградить сограждан от опасностей коро-
навирусной инфекции, но при этом хотя бы 
в какой-то мере заменить международный 
туризм внутренним.

Туризм приносит испанской экономике 
около €150 млрд ежегодно (более 12% ВВП) и 
дает 13% рабочих мест. По предварительным 
оценкам, в 2019 году Испанию посетили 
83,7 млн иностранных туристов (+1,1% к 2018 
году). Их траты возросли на 2,9% и достигли в 
совокупности €92,3 млрд. Свой вклад внесли 
и граждане РФ. По данным погранслужбы 
ФСБ РФ, в 2019 году среди стран дальнего зару-
бежья Испания стала у россиян пятым по по-
пулярности туристическим направлением. 
Ее посетили 1,06 млн человек (из них 821 тыс. 
туристов). Национальный институт статисти-
ки Испании дает другие данные: за 2019 год в 
королевстве побывали 1,3 млн туристов-рос-
сиян — на 6,9% больше, чем годом ранее.

Оценивая экономические последствия 
пандемии, экономисты утверждают, что Ис-
пания пострадает едва ли не больше осталь-
ных европейских стран, ее ВВП существенно 
снизится. Принятие же плана, о котором со-
общила газета ABC, может нанести критиче-

ский удар. Для стабилизации экономическо-
го положения в стране премьер-министр Пед-
ро Санчес продвигает создание нового «пакта 
Монклоа» (назван так в честь резиденции гла-
вы правительства) — соглашения между по-
литическими партиями, деловыми кругами 
и профсоюзами, схожего с тем, которое было 
достигнуто в 1977 году при переходе Испа-
нии к демократии после диктатуры Франсис-
ко Франко. Тогда страна также была в серьез-
ном экономическом кризисе, который сопро-
вождался рекордной инфляцией.

По задумке премьера, первая встреча по 
разработке плана «реконструкции страны» 

должна состояться уже на следующей неде-
ле. Вчера, выступая в конгрессе депутатов, 
господин Санчес активно призывал к тому, 
чтобы, как и 43 года назад, отставить все 
разногласия в сторону и сплотиться. «Я де-
лаю это от всего сердца»,— взывал он к за-
конодателям. И обращал их внимание на 
статью в газете Financial Times, автор кото-
рой удивлялся, что «в то время, как во всех 
странах пандемия привела к минимиза-
ции политической вражды, в Испании она 
ее лишь усилила». Но убедить своих поли-
тических оппонентов господину Санчесу, 
похоже, не удалось.

«Когда эпидемия только вспыхнула, все 
объединились — и националисты, и ультра-
правые, все вместе принимали решения о 
карантине и других ограничениях. Но со 
временем к проблеме привыкли, и догова-
риваться стало труднее,— заявил „Ъ“ науч-
ный сотрудник Центра испанских и порту-

гальских исследований Института всеобщей 
истории РАН Георгий Филатов.— Сейчас 
Санчес пытается продлить это единство, за-
ключить какие-то пакты. И между партиями 
идет торг — вводить более жесткие меры 
или нет и каким регионам направить боль-
ше помощи».

В ходе вчерашних многочасовых дебатов 
депутат от Левой республиканской партии Ка-
талонии Габриэль Руфиан уличил правитель-
ство в низкой эффективности принятых мер: 
«Надо остановиться. Учитывая, что тысячи лю-
дей заражаются каждый день, нет никакого 
смысла в том, что миллионы детей не могут 
на пять минут выйти на улицу поиграть, зато 
город заполнен курьерами, которые везут ко-
му-то суши. Или мы остановим страну, или не 
будет страны и флага, который можно было 
бы поднимать».

«Испанцы заслуживают правительство, 
которое им не врет»,— утверждал на деба-

тах лидер Народной партии Пабло Касадо, 
ставя под сомнение официальную стати-
стику о числе зараженных и погибших. От-
метим, что, по данным американского уни-
верситета Джона Хопкинса, в Испании на 
вчерашний день было более 152 тыс. выяв-
ленных зараженных (второе место после 
США) и более 15,2 тыс. умерших (второе по-
сле Италии).

Лидер праворадикальной оппозицион-
ной партии VOX Сантьяго Абаскаль также 
обратил внимание на «подозрительные офи-
циальные данные», возложил вину за «траге-
дию» в сферах здравоохранения и экономики 
на Педро Санчеса, а также обвинил его в попу-
лизме по венесуэльскому типу. По мнению 
господина Абаскаля, правительство Испании 
должно уйти в отставку.

В свою очередь, Педро Санчес отметил, 
что никто не застрахован от ошибок, но при 
этом всячески защищался. «Очевидно, что 
все мы начали (бороться с коронавирусом.— 
„Ъ“) поздно. Вся Европа начала поздно, но 
мы начали действовать раньше осталь-
ных»,— заявил он. И поставил правительст-
ву в заслугу тот факт, что Испания находится 
на первом месте по числу тестов на корона-
вирус (20 тыс. ежедневно) в пересчете на ду-
шу населения. Отверг он и обвинения в том, 
что под предлогом пандемии Мадрид якобы 
начал наступление на права и полномочия 
испанских автономий — на это на дебатах 
делали особый упор представители Катало-
нии и Страны Басков.

Педро Санчес отмечал, что речь идет о «са-
мой большой угрозе для планеты в области 
здравоохранения со времен гриппа в 1918 го-
ду (так называемой испанки.— „Ъ“)». При 
этом он заверял, что ситуация в стране нахо-
дится под контролем: «После мучительной 
борьбы мы начинаем контролировать этот по-
жар. Мы близки к снижению (числа заражен-
ных.— „Ъ“). Начинаем второй этап: сгибаем 
кривую (заражений.— „Ъ“)».

Однако, и это признал сам господин Сан-
чес, радоваться рано. Вчера премьер-ми-
нистр призвал законодателей вновь, теперь 
до 26 апреля, продлить режим повышенной 
готовности, который был введен еще 14 
марта и подразумевает ограничительные 
меры, принадлежащие к числу самых жест-
ких в Европе. При этом Педро Санчес сразу 
предупредил, что через две недели, скорее 
всего, ему вновь придется просить о про-
длении режима.

Марина Коваленко,  
Павел Тарасенко

Диктатура пандемии в Испании
Правительство королевства может закрыть границы для иностранцев на все лето

Как выяснил „Ъ“, и российские, и укра-
инские дипломаты недовольны работой 
трехсторонней контактной группы (ТКГ) 
по Донбассу и хотят ее изменить. Мо-
сква предложила партнерам по «нор-
мандской четверке» фиксировать все 
решения группы на бумаге и публико-
вать их на сайте. Собеседники „Ъ“ в Кие-
ве, в свою очередь, утверждают: формат 
видеосвязи, в котором вынуждена рабо-
тать группа в связи с пандемией, снижа-
ет доверие сторон друг к другу, а значит, 
и качество переговоров. В ходе послед-
него раунда Киев и самопровозглашен-
ные республики Донбасса договорились 
об обмене лишь 37 человек.

Как стало известно „Ъ“, на этой неделе со-
стоялись телефонные переговоры советни-
ков лидеров стран «нормандского формата» 
(Россия, Украина, Германия и Франция). Это 
произошло 7 апреля. Подобная конферен-
ция стала уже четвертой по счету. Первые 
три состоялись 19, 20 и 24 марта. Германию 
и Францию представляли Ян Хеккер и Эмма-
нюэль Бонн, а Россию и Украину — замгла-
вы кремлевской администрации Дмитрий 
Козак и глава офиса украинского президен-
та Андрей Ермак.

Предметных договоренностей в ходе раз-
говора 7 апреля достигнуто не было. Собе-
седник „Ъ“, знакомый с содержанием бесе-
ды, назвал состоявшееся обсуждение безре-
зультатным.

На этом фоне российская сторона выступи-
ла с инициативой сделать работу трехсторон-
ней контактной группы (ТКГ) по Донбассу бо-
лее прозрачной. Результаты ее заседаний 
предлагается фиксировать на бумаге и обна-
родовать на специальном сайте. Пока такой 
платформы нет, а о результатах встреч группы 
сообщает прессе представитель ОБСЕ.

«Суть российских предложений в том, что 
работу нужно формализовать с точки зрения 
регламентов и закрепления результатов. И 
сделать работу ТКГ публичной, чтобы резуль-
таты были понятны общественности»,— пояс-
нил информированный собеседник „Ъ“. Мо-
сква, по его словам, выступает за то, чтобы 
принимать решения, сразу фиксировать их 
как обязывающие документы и публиковать.

Судя по всему, идея изменения регламента 
минских переговоров у Москвы появилась 
после недавней неудачи с консультативным 
советом — новым органом, внутри которого 
представители Киева, Донецка и Луганска мо-
гли бы напрямую искать компромиссы.

Идея его создания была зафиксирована в 
протоколе заседания ТКГ 11 марта, на котором 
присутствовали замглавы кремлевской адми-
нистрации Дмитрий Козак и глава офиса пре-
зидента Украины Андрей Ермак. И хотя госпо-
дин Ермак первоначально согласился с пред-
ложением о создании совета, позже Киев из-
менил позицию, в связи с чем переговорная 

площадка так и не была создана. Отчасти из-за 
этого переговоры ТКГ 27 марта, которые из-за 
пандемии коронавируса впервые проводи-
лись в формате видеосвязи, завершились про-
валом по всем пунктам повестки.

Новый раунд переговоров, который состо-
ял из трех видеоконференций с понедельника 
по среду (6–8 апреля), завершился несколько 
лучше предыдущего. С одной стороны, до-
стичь продвижения по наиболее значимым 
политическим вопросам, таким как согласова-
ние новых участков разведения войск или со-
здание консультативного совета, по-прежне-
му не получается. С другой стороны, достигну-
та договоренность об обмене заключенными.

Если все прежние обмены между Киевом и 
Донбассом выглядели куда более масштабно 
— в них счет освобожденных шел на сотни, то 
на этот раз домой вернутся всего 37 человек. 
Донецк и Луганск вернут Киеву 8 и 11 человек 
соответственно, а взамен получат 10 и 8. Точ-
ная дата обмена пока не называется, но утвер-
ждается, что это произойдет «до Пасхи», то 
есть до 19 апреля.

Между тем, как утверждают в МИДе само-
провозглашенной ДНР, даже эта договорен-
ность далась непросто. «Представители Украи-
ны вместо согласования конкретной даты об-
мена вернули переговорный процесс на ста-
дию уточнения списков, которые были согла-
сованы сторонами к этому заседанию»,— со-
общают в ведомстве. И добавляют, что «благо-
даря настойчивости представителей респу-
блик (ДНР и ЛНР.— „Ъ“) удалось вернуть рабо-
ту в конструктивное русло».

Стоит отметить, что число фамилий в спи-
сках раскрыли только представители Донбас-
са, в то время как украинские власти конкрет-
ных цифр не называли.

Как пояснила „Ъ“ министр иностранных 
дел ДНР Наталья Никонорова, список может 
измениться, но незначительно. «Это воз-
можно, если подтвердятся и будут процессу-
ально очищены новые люди,— заявила го-
спожа Никонорова „Ъ“.— С нашей стороны 
все люди подтвердили свое согласие на об-
мен. С их — один человек под вопросом, мо-
жет отказаться».

При этом госпожа Никонорова подтверди-
ла, что пока список обмена никак не изменил-
ся с прошлой видеоконференции ТКГ. Напом-
ним, что тогда стороны ДНР и ЛНР уже предла-
гали Киеву обменять всех подтвержденных 
лиц немедленно, но украинские переговор-
щики от этого отказались.

Впрочем, собеседник „Ъ“, осведомленный 
о положении дел в офисе президента Украи-
ны, представляет ситуацию несколько иначе. 
По его словам, изначально планировался куда 
более масштабный обмен, но в последний мо-
мент планы пришлось пересмотреть. Причи-
ной стал формат видеоконференции, кото-
рый не позволяет обсудить некоторые дели-
катные вопросы.

«Переговорный процесс всегда шел непро-
сто,— рассказал собеседник „Ъ“.— Особенно 
неформальная его часть, в ходе которой обсу-
ждались детали, не предназначенные для ко-
го-то, кроме узкого круга посвященных. Сей-
час эта — неформальная — часть вообще оста-
новилась. По Skype нельзя говорить о вещах, 
о которых и за закрытыми дверями с глазу на 
глаз говорят вполголоса. Поэтому и решено 
было менять тех, по которым уже успели дого-
вориться»,— рассказал источник „Ъ“.

Это подтверждают и более ранние заявле-
ния украинских властей. Например, 21 февра-
ля Вадим Пристайко, в то время занимавший 
пост главы МИД Украины, даже сообщал, что 
стороны готовят масштабный обмен, в рам-
ках которого домой вернутся около 200 гра-
ждан Украины. О некоем обширном списке 
говорил 5 марта и президент Украины Влади-
мир Зеленский. Тогда он дал понять, что судь-
ба части из перечисленных в списке людей 
пока неизвестна. «Некоторых (пленных на 
территории ДНР и ЛНР.— „Ъ“) пытали, мы не 
знаем, кто там есть. Но, к сожалению, знаем, 
что сможем вернуть только тела некоторых из 
этих людей. В Минской группе есть люди, ко-
торые работают над всеми этими вопроса-
ми»,— заявил президент Зеленский.

После этого высокопоставленные украин-
ские чиновники, включая главу офиса прези-
дента Андрея Ермака, говорили о том, что пе-
реговоры об обмене продолжаются, но ника-
ких подробностей этого процесса, за исключе-
нием того, что он осложнен эпидемией коро-
навируса, не сообщали.

По словам источника „Ъ“, в офисе прези-
дента Зеленского «по-прежнему считают осво-
бождение максимального числа украинских 
граждан одним из главных приоритетов». Од-
нако в нынешних условиях это сделать не по-
лучается, а «придумать новый действенный 
формат дистанционных переговоров, на кото-
рый согласились бы в Кремле, быстро не вый-
дет». Собеседник в офисе президента Украины 
также посетовал на то, что в условиях закры-
тых границ стало невозможно проводить не-
формальные консультации с российскими 
дипломатами, которые ранее зачастую прово-
дились в европейских столицах.

«После отказа украинской стороны от со-
здания консультативного совета доверия 
между Киевом и Москвой стало еще мень-
ше,— пояснил „Ъ“ автор Московского цент-
ра Карнеги Константин Скоркин.— Кроме 
того, переговорщиков не может не смущать 
вынужденный формат видеосвязи. Каждый 
боится, что визави потом изменит позицию, 
заявив, что переговоры по Skype — это несе-
рьезно. Поэтому стороны и пытаются проду-
мать механизмы, позволяющие избежать по-
добных ситуаций».

Владимир Соловьев,  
Кирилл Кривошеев;  
Матвей Шиманов, Киев

Донбасс — не телефонный разговор
Видеосвязь еще больше снизила доверие сторон

Как стало известно „Ъ“, в производстве 
главного военного следственного управ-
ления Следственного комитета России 
(ГВСУ СКР) находится объединенное 
уголовное дело о хищении бюджетных 
средств, выделенных на разработку 
и производство роботов-разведчиков — 
малогабаритных беспроводных досмо-
тровых комплексов «Сфера». Пока обви-
няемым по нему проходит только заме-
ститель директора инновационной ком-
пании СЕТ-1 (выпускает спецтехнику 
для силовых структур) Евгений Хлебти-
ков. Свою вину предприниматель не 
признает. В свою очередь, Минобороны, 
признанное потерпевшей стороной, зая-
вило к нему иск на сумму предполагае-
мого ущерба 29 млн руб.

Первое уголовное дело по факту хищения 
средств из федерального бюджета ГВСУ СКР 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере) возбудило еще в июле 
2017 года в отношении «неустановленных 
должностных лиц» Минобороны и руковод-
ства ОАО «766 Управление производственно-
технологической комплектации» (766 УПТК), 
специализирующегося на создании, разра-
ботке и производстве робототехнических 
комплексов военного назначения. Деньги 
были выделены на разработку и поставку 
многофункциональных комплексов в инте-
ресах Минобороны РФ. Речь, по некоторым 
данным, идет о доводке и поставках в рамках 
гособоронзаказа от 2014 года боевого много-
функционального робототехнического ком-
плекса «Уран-9», предназначенного для веде-
ния разведки, огневой поддержки и уничто-
жения бронетехники противника. В ходе бо-
евых действий в Сирии военные специали-
сты нашли у комплекса ряд недостатков — в 
управлении, огневой мощи, разведыватель-
ных и наблюдательных функциях.

На момент возбуждения первого дела, по 
данным „Ъ“, ни подозреваемых, ни обвиняе-
мых в нем не было. Затем, в апреле 2019 года, 
ГВСУ СКР возбудило еще одно дело — на этот 
раз в отношении уже «должностных лиц» 
766 УПТК, строительной компании ЗАО «СК 
Генъинвест», ООО «Отраслевой стандарт», за-
нимающегося производством и поставкой 
крепежных изделий, а также инновацион-
ной компании СЕТ-1 по еще одному факту ма-
хинаций. Тогда же военные следователи заве-
ли третье по счету дело, в котором помимо 
«должностных лиц» все того же 766 УПТК поя-
вились фигуранты из НПО «Эшелон», зани-
мавшегося разработкой средств защиты ин-
формации и программного обеспечения, по-
сле чего все три уголовных дела были соеди-
нены в одном производстве.

Разбираясь в объединенном деле, следо-
ватели ГВСУ СКР установили, что в рамках 
двух контрактов с Минобороны на создание 
боевых роботов и их обслуживание было по-
хищено более 24 млн руб. и 5,1 млн руб. соот-
ветственно. Первым и пока единственным 
обвиняемым в хищениях стал Евгений Хлеб-
тиков — заместитель гендиректора СЕТ-1, 
компании-разработчика, в частности, мини-
атюрного робота-разведчика «Сфера». Эта 
модель, прошедшая испытания в сирийских 
городах Алеппо и Пальмира, понравилась 
силовому ведомству, которое в январе 2019 
года на своем официальном сайте сообщи-
ло, что комплекс «Сфера» весом 610 г будет 
включен в состав комплектов серийных за-
щитных костюмов саперов ОВР-2-02. Этот ро-
бот способен передавать информацию из 
любых разрушенных или заминированных 
зданий, в которых находится противник, на 
дисплей дистанционного управления. По 
словам самого господина Хлебтикова, в по-
следнее время компания «все более активно 
развивает направление антитеррористиче-
ской робототехники — дистанционно 
управляемых комплексов со встроенными 
системами видеонаблюдения».

Заместитель директора СЕТ-1 вначале 
находился в статусе свидетеля по делу, од-
нако затем ему было предъявлено обвине-
ние. Правда, не в мошенничестве, а в злоу-
потреблении полномочиями (ч. 1 ст. 201 УК 
РФ), повлекшем существенный вред инте-
ресам Минобороны. При этом меру пресе-
чения в виде содержания под стражей или 
домашний арест ему избирать не стали. 
Следствие ограничилось для него подпи-
ской о невыезде и надлежащем поведении. 
Зато Минобороны, признанное потерпев-
шей стороной, в рамках расследования зая-
вило иск на возмещение ущерба на 
29,1 млн руб. Это обстоятельство, в свою 
очередь, стало основанием для ареста иму-
щества обвиняемого, в том числе автомо-
биля, с помощью которого собираются по-
гасить предполагаемый ущерб.

Представители защиты обвиняемого 
Хлебтикова обсуждать его уголовное пре-
следование отказались, сославшись на дан-
ную следствию подписку о неразглашении 
материалов дела. Известно, впрочем, что 
сам он вину не признает, а СЕТ-1 активно 
судилась с 766 УПТК, требуя расплатиться 
за выполненные работы. Ответчик в мос-
ковском арбитраже указывал, что пробле-
мы возникли из-за недофинансирования 
со стороны Минобороны, но в итоге сторо-
ны заключили мировое соглашение, по ко-
торому истец получил 70 млн руб.

Юрий Сенаторов

У каждого робота  
есть свой скелет в шкафу
СКР вскрыла хищения  
при создании военной робототехники

Испанский премьер-министр 
Педро Санчес предложил всем 
политическим силам страны 
объединиться в борьбе с общим 
врагом — коронавирусом —  
и подготовить программу выхода 
из кризиса   ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19345,77 (–7,47)
РТС 1155,49 (+40,89)
FTSE 100 5842,66 (+164,93)

DAX 30 10564,74 (+231,85)
DJIA* 23942,06 (+508,49)
NASDAQ Composite* 8188,96 (+98,06)

*На 20:03.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.04.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.04.20
Австралийский доллар 46,4342
Английский фунт 92,5177
Белорусский рубль 14,5596
Датская крона* 10,8667

Доллар США 74,6050
Евро 81,0882
Индийская рупия** 97,7881
Казахский тенге** 17,2467

Канадский доллар 53,0921
Китайский юань* 10,5694
Норвежская крона* 72,8821
СДР 101,6262

Сингапурский доллар 52,3875
Новая турецкая лира 11,0271
Украинская гривна* 27,3880
Шведская крона* 74,3307

Швейцарский франк 76,8490
Японская иена** 68,5047
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Принудительное выселение из оте
лей людьми в костюмах химзащиты 
стало итогом туристических поездок 
некоторых россиян в Сочи в конце 
марта. Решение закрыть внутренние 
курорты от туристов для рынка ока
залось внезапным: такое поручение 
правительства появилось 27 марта 
поздно ночью. В нем властям реги
онов предписывалось ограничить 
работу санаториев и других средств 
размещения, расположенных на ку
рортах. Вплоть до 1 июня им нельзя 
размещать новых гостей. Отели в не
курортных городах могут работать 
и дальше, правда, сейчас загрузка 
у них минимальна.

По данным моих источников, 
принять поспешное решение чи
новников, возможно, вынудил ажи
отажный спрос на поездки в Сочи 
и Крым, возникший у россиян по

сле объявления Владимиром Пути
ным нерабочей недели с 30 марта 
по 5 апреля. Был ли этот повышен
ный спрос на самом деле, неизвест
но. Буквально накануне поисковик 
Aviasales со ссылкой на свои данные 
отмечал, что россияне не станут ле
тать на выходной неделе.

На Сочи, по данным сервиса, 
в марте пришлось только 7% от об
щего объема бронирований. Но по
сле экстренного принятия решения 
Краснодарский край одним из пер
вых ввел в отношении приезжих 
жесткую политику: наряду с прибыв
шими изза рубежа режим обязатель
ной самоизоляции должны соблю
дать все приехавшие в Сочи, Анапу, 
Новороссийск и Геленджик из Мо
сквы или СанктПетербурга.

По этому пути затем пошли и дру
гие регионы: решение максимально 
изолироваться от приезжих по со
стоянию на 9 апреля приняли почти 
18 субъектов РФ. В основном огра
ничения на въезд коснутся тех, кто 
прибывает из Москвы и Петербур
га. Но это решение выглядит как ми
нимум нелогичным: очаги вспыш
ки коронавирусной инфекции есть 
и в других регионах, многие могут 
заезжать в города, которые хотят 
стать убежищем во время пандемии, 
не напрямую. Да и сами по себе жи
тели «закрытых» регионов практиче
ски перестали путешествовать.

Стараясь обезопасить себя, мно
гие регионы забыли, что Москва 
и СанктПетербург выступают круп
нейшими поставщиками туристов 
в другие регионы. Пока предполага
ется, что к полноценным поездкам 
россияне смогут вернуться в июне. 
Но достаточно быстро у внутрен
него рынка может появиться мно
го конкурентов: после восстановле
ния от пандемии и экономическо
го кризиса Турция, Греция и Болга
рия будут максимально заинтересо
ваны в привлечении новых путеше
ственников. У российских курортов 
никогда не получалось выигрывать 
у зарубежных соперников за счет 
привлекательной цены и качест
венного сервиса. При этом именно 
в кризисный год риск массового от
каза россиян от поездок по стране 
после преодоления эпидемии для 
них может стать фатальным.

У российских курор-
тов никогда не полу-
чалось выигрывать 
у зарубежных сопер-
ников за счет привле-
кательной цены и ка-
чественного сервиса

на рынке внутреннего туризма  
изучает корреспондент  
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Правительство в ближайшее время 
расширит экспортные возможности 
золотодобывающих компаний, дав 
им право на получение генеральных 
лицензий на экспорт золота. Эта идея 
прорабатывается давно, но приобрела 
особую актуальность в апреле: ЦБ, при-
обретавший в 2019 году половину про-
изводимого в РФ золота, прекратил за-
купки, что приводит к снижению лик-
видности металла.

Премьер Михаил Мишустин в ближайшее 
время подпишет постановление о выдаче ге
неральных лицензий на экспорт аффиниро
ванного золота и аффинированного серебра 
в виде слитков, сообщили „Ъ“ два источника, 
знакомые с ситуацией. Сейчас золотодобыва
ющие компании могут экспортировать ме
талл только по разовым лицензиям, которые 
привязываются к конкретному контракту. Та
ким образом, компании будут уравнены в экс
портных правах с банками.

Представитель Минпромторга подтвер
дил „Ъ“, что доработанный проект постанов
ления внесен в правительство. «Необходи
мость оформления разовых лицензий, кото
рые выдаются только на конкретный внеш
неторговый контракт, является одним из сдер
живающих факторов при экспортных опера
циях в отрасли. Перед министерством к 2024 
году стоит задача достичь объема экспорта не
сырьевых неэнергетических товаров на уров
не $250 млрд, включая экспорт металлопро
дукции, в том числе аффинированные драг
металлы. С введением практики выдачи гене
ральных лицензий Минпромторг рассчиты
вает на увеличение количества внешнеторго
вых контрактов и достижение поставленных 

к 2024 году целей»,— пояснил замглавы Мин
промторга Алексей Беспрозванных. В прош
лом году экспорт золота, по данным Минпро
мторга, вырос в денежном выражении в во
семь раз, до $6 млрд (около 12,5% от всего экс
порта металлов из России).

Катализатором идеи предоставления про
изводителям золота полноценного доступа 
к экспорту стали действия ЦБ, который с 1 мая 
2019 года начал закупать золото на внутрен
нем рынке с дисконтом по отношению к цене 
Лондонской ассоциации рынка драгоцен
ных металлов (LBMA). Величина дисконта вы

росла с 0,05% до 0,12% к концу году. Самостоя
тельный экспорт для золотодобывающих ком
паний в таких условиях стал более выгодным.

«Мы предвидели возможные проблемы 
с уменьшением ликвидности еще в прош
лом году, после введения ЦБ дисконта, и на
чали работу по лоббированию генеральных 
лицензий»,— комментирует председатель 
Союза золотопромышленников России Сер
гей Кашуба. По его словам, необходимость 
генлицензий стала еще более актуальной по
сле того, как ЦБ с 1 апреля прекратил закуп
ку золота на внутреннем рынке. Сергей Кашу

ба подчеркивает, что регулятор не обсуждал 
с банками и компаниями свои планы по пре
кращению закупок и не назвал причины та
кого решения. Эти действия вкупе с резким 
сокращением авиасообщения снижают лик
видность золота, говорит господин Кашуба. 
Национальная финансовая ассоциация жа
ловалась в правительство 7 апреля на то, что 
изза закрытия международного авиасооб
щения экспорт драгоценных металлов почти 
остановлен.

Представитель «Полюса» заявил, что ком
пания приветствует решение правительст
ва о предоставлении генеральных лицензий 
золотодобытчикам. «Это своевременный шаг 
в условиях сокращения объема закупки зо
лота со стороны ЦБ»,— заявил он. По словам 
представителя Polymetal, необходимость по
лучения крупными участниками отрасли ра
зовых лицензий — избыточная бюрократия 
и один из наиболее явных сдерживающих 
факторов при экспортных операциях. При 
этом спрос на физическое золото на глобаль
ных рынках остается стабильно высоким, 
в том числе на фоне приостановки производ
ства в некоторых регионах, добавляет другой 
собеседник „Ъ“.

По словам Бориса Красноженова из Альфа
банка, ЦБ в 2019 году купил около 50% золота, 
производимого в России, поэтому прекраще
ние закупок весьма существенно для отрасли. 
На мировом рынке складывается дефицит фи
зического золота, отмечает эксперт, если золо
тодобывающие компании получат генераль
ные лицензии на экспорт, они смогут опти
мально отрегулировать свои маркетинговые 
программы.

Евгений Зайнуллин

Пиву перекрывают кран
Регионы начали запрещать продажу напитка навынос

Власти субъектов РФ продолжают ог-
раничивать продажу алкоголя в рам-
ках борьбы с COVID-19. Уже как мини-
мум в трех регионах — Крыму, Орен-
бургской и Липецкой областях — за-
претили работу магазинов по прода-
же разливного пива. С неформальным 
давлением чиновников участники 
рынка сталкиваются по всей стране. 
С закрытием баров и ресторанов ма-
лые пивовары могут теперь лишиться 
последнего канала сбыта продукции.

О том, что на фоне борьбы с COVID19 
власти некоторых регионов начали требо
вать закрытия магазинов по продаже разлив
ного пива, рассказал источник „Ъ“ на рынке. 
Президент Союза участников пивной тор
говли (СУПТ, представляет интересы специ
ализированных магазинов пива и их парт
неров) Николай Желагин уточнил, что зако
нодательный запрет именно на разливное 
пиво был введен в Крыму и Оренбургской об
ласти. Кроме того, мера рассматривается вла
стями других регионов, рассказал он. В Ли
пецкой области местные власти просто при
казали владельцам пивных магазинов за
крыться на время карантина, говорит источ

ник „Ъ“ на рынке. Существование проблемы 
подтверждает член президиума «Опоры Рос
сии» Алексей Небольсин. В прессслужбе гла
вы Крыма, правительстве Оренбургской об
ласти и администрации Липецкой области 
на вопросы „Ъ“ не ответили.

По словам господина Желагина, толь
ко в двух регионах из списка работало бо
лее 1 тыс. магазинов по продаже разливно
го пива. Но, говорит он, чиновники и регу
лирующие органы оказывают неформаль
ное давление на владельцев таких точек по
чти по всей стране, требуя прекратить рабо
ту на время пандемии. Только в Москве, под
считал Николай Желагин, закрылось 15–20% 
магазинов. На конец 2019 года, по подсче
там сервиса 2ГИС, в столице работало почти 
2 тыс. таких точек. Вынужденный простой 
приведет не только к упущенной выгоде, 
но и к убыткам от порчи продукции, аренду 
владельцы помещений также отменять не го
товы, отмечает источник „Ъ“ на рынке.

В СУПТ не исключают, что претензии вла
стей связаны с желанием ограничить рабо
ту магазинов, в которых также есть несколь
ко столиков. Но, говорит господин Желагин, 
в результате под закрытие подпадают и роз

ничные магазины, продающие пиво и сидр 
только навынос, которые, согласно распоря
жению правительства РФ, могут продолжать 
работу как продавцы продовольственных то
варов. «Пиво само по себе относится к продо
вольственным товарам. А многие владельцы 
магазинов расширили ассортимент, в том 
числе за счет продуктов первой необходимо
сти»,— рассказывает он.

Это не первая попытка властей субъ
ектов РФ ограничить продажу алкоголя 
на фоне борьбы с пандемией COVID19. В За
байкальском крае розничная продажа спирт
ного была запрещена полностью, в Якутии 
и Туве — в отдельных населенных пунктах, 
а в ряде других регионов, в том числе Ка
релии, Хакасии и Ленинградской области, 
было ограничено время продажи алкоголя.

Директор по корпоративным отношени
ям и правовым вопросам AB InBev Efes Ораз 
Дурдыев указывает, что новые ограниче
ния на продажу спиртного в регионах могут 
не только негативно повлиять на предпри
нимательскую активность, но и существенно 
повысят вероятность употребления суррога
тов и отравлений. К тому же ограничения мо
гут привести и к сокращению или даже пол

ной остановке алкогольных производств, 
что неизбежно повлечет за собой рост безра
ботицы, указывает он. Как отмечает госпо
дин Небольсин, после закрытия ресторанов 
и баров, пивные магазины стали единствен
ным каналом сбыта продукции для малых 
пивоваров, которым массовое закрытие спе
циализированных точек также грозит убыт
ками. В «Балтике» (часть Carlsberg Group) вы
ступают за единые правила продажи алкого
ля в субъектах РФ до улучшения эпидемиоло
гической обстановки.

В Минпромторге отметили, что органы 
власти субъектов РФ наделены полномочи
ями по установлению дополнительных огра
ничительных мер по противодействию рас
пространения COVID19. В Минфине сооб
щили, что проводят анализ ограничитель
ных мер по продаже алкогольной продукции 
в регионах, результаты которого направят 
в правительство. Пока же шансы обжаловать 
региональные запреты в существующей об
становке практически равны нулю, отмеча
ет руководитель практики уголовного и ад
министративного права НЮС «Амулекс» Але
на Зеленовская.

Анатолий Костырев

Смартфоны второй свежести идут нарасхват
Рынок подержанной техники вырос в самоизоляции

На фоне снижения доходов из-за ка-
рантина россияне начали чаще про-
давать старые смартфоны и боль-
ше интересоваться подержанными 
и восстановленными устройствами. 
Спрос на такую технику вырос за по-
следние недели на 40%, оценивают 
в SmartPrice. Ситуация может привес-
ти к тому, что заметную долю в сегмен-
те снова займут продавцы и скупщики 
смартфонов в палатках на сером рын-
ке, предупреждают эксперты.

С началом введения мер по самоизоля
ции изза коронавируса в России вырос 
спрос на бывшие в употреблении и вос
становленные смартфоны, рассказали „Ъ“ 
участники рынка. В SmartPrice (продает вос
становленную технику) спрос за эти дни вы
рос на 40%, что сопоставимо с показателями 
высокого сезона, то есть предпраздничных 
дней, рассказал основатель компании Вла
дислав Овчинников. В числе лидеров по ро
сту спроса среди регионов он отмечает Мо
скву. На показатели, по его словам, также на
кладывается начавшийся в первом квартале 
ажиотаж, вызванный ожиданием дефицита 
изза ограничения поставок из Китая и ро
ста цен изза снижения курса рубля, а так

же закрытие в последние дни большого чи
сла розничных точек ритейла. «Мы только 
в начале кризиса, и у покупателя еще есть 
деньги»,— отмечает господин Овчинников. 
Но если самоизоляция затянется, спрос нач
нет снижаться изза сокращения доходов на
селения, прогнозирует он.

Сервис объявлений Avito отметил, что 
спрос на смартфоны с 30 марта по 6 апреля 
вырос на 28% (оценивается по числу запра
шиваемых контактов с продавцами), в то вре
мя как предложение упало на 4%. Повышен
ный интерес к гаджетам, по мнению предста
вителя компании, объясняется еще и тем, что 
многие начали учиться и работать удаленно.

Также выросло число россиян, желающих 
экстренно продать старые смартфоны или 
поменять их на новые, рассказала основа
тель компании DamProdam (выкупает и про
дает в tradein технику Apple и Samsung) Еле
на Богатырева. По ее словам, в марте число та
ких сделок увеличилось на 250%. «Люди ста
ли менять более старые модели на новинки. 
Они не хотят рисковать и покупать потом эти 
же модели дороже, поэтому решают делать 
это сейчас»,— считает она. Среди причин ро
ста спроса на обмен смартфонов, по мнению 
госпожи Богатыревой, также закрытие оф

лайнточек продаж, где теперь выдают толь
ко предоплаченные онлайнзаказы.

Как сообщал „Ъ“ 30 марта, местные влас
ти во многих регионах решили закрыть сот
ни салонов сотовой связи на время объявлен
ных изза коронавируса выходных, несмотря 
на рекомендации Минкомсвязи. Поскольку 
число работающих салонов уменьшилось, 
в целом роста спроса на tradein в сети нет, 
констатировал представитель «Вымпелкома» 
(бренд «Билайн»). В «Связном» также сообщи
ли, что не видят роста спроса на услугу.

Вторичный рынок в России растет быс
трее, чем рынок новых смартфонов. Объем 
вторичного рынка по итогам 2019 года вы
рос примерно на 8% в количестве устройств, 
до 7 млн, и на 17% в деньгах, до 35 млрд руб., 
оценивали ранее в SmartPrice. В то же вре
мя рынок новых устройств за этот период, 
по оценке «М.ВидеоЭльдорадо» вырос только 
на 1,5% в штуках и на 7% в деньгах, до 30 млн 
штук и 495 млрд руб. соответственно.

Изменился характер потребления: если 
раньше люди стремились приобрети в trade
in флагманские устройства последней ли
нейки, то сейчас они больше выбирают 
смартфоны в среднем ценовом сегменте, от
мечает Владислав Овчинников. Потребите

ли стали более разумно оценивать финансо
вые возможности, согласен аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. «При этом 
модель tradein скоро перестанет быть выгод
ной, потому что крупные ритейлеры и дру
гие компании, выкупающие смартфоны, бу
дут предлагать меньшие скидки изза сниже
ния маркетинговых бюджетов крупных про
изводителей устройств»,— предупреждает 
он. Это приведет к тому, что более заметными 
снова станут продавцы и скупщики смартфо
нов в палатках на сером рынке, а люди по
стараются избавиться от старых флагманов, 
пока те окончательно не потеряли в цене, 
считает эксперт.

Незначительная часть продаваемых та
ким образом устройств могут быть краде
ными, но современные средства блокиров
ки на смартфонах значительно усложняют 
их продажу, так что в большинстве случаев 
такие устройства продают на запчасти, ука
зывает гендиректор агентства Telecom Daily 
Денис Кусков. С учетом того что многие люди 
сейчас фактически ушли в неоплачиваемые 
отпуска, считает он, логично, что они ищут 
различные способы заработка, в том числе 
и через продажу старой электроники.

Юлия Тишина
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Золото сплавляют за границу
Производители могут получить генеральные лицензии на экспорт
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 10 апреля 2020 №65   l   Коммерсантъ

январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

0,5 2,5

0,5

0,9

1,3

1,7

2,1

2,5% ● 1,3114

0,64%
3,0 8,0

3

4

5

6

7

8тыс. пунктов ● 5,886

1,36%
0 280,0

0

56

112

168

224

280млрд руб. ● 117,02

1,43 1,73

1,43

1,49

1,55

1,61

1,67

1,73тыс. $ / тр. унц.

30

34

38

42

46

50

30,0 50,0
1,45%39,87% 2,53%

● 1,687трлн руб. ● 40,21

Принятие законопроекта о запре
те взимания комиссий за прием 
платежей ЖКХ в предложенном 
виде значительно сократит до
ступность таких платежей, увере
ны в пяти ассоциациях финансо
вого рынка. До 30% платежей про
ходят офлайн через пункты прие
ма банков и платежных агентов, 
и именно их число сократится. 
Те же банки, кто продолжит при
ем платежей за ЖКХ без комис
сий, просто переложат расходы 
на потребителей за счет других 
услуг, предупреждают эксперты.

Как стало известно „Ъ“, главы пя-
ти ассоциаций на финансовом рынке 
написали письмо на имя председате-
ля Думы Вячеслава Володина с прось-
бой отложить принятие законопроек-
та, предполагающего запрет на взима-
ние комиссии банками и иными пла-
тежными агентами при оплате услуг 
ЖКХ. Авторы письма указывают, что 
принятие закона в нынешнем виде 
приведет к сокращению сети приема 
платежей для населения. 

Банкиры уверяют, что и так пра-
ктически не берут комиссию. Так, по 
словам руководителя центра разви-
тия продуктов и сервисов ежедневно-
го банкинга Промсвязьбанка Андрея 
Алексахина, для большинства клиен-
тов ПСБ оплата услуг ЖКХ уже давно 
осуществляется без комиссии. Дирек-
тор по развитию электронного бизнеса 
Почта-банка Анастасия Масленникова 
тоже заверила, что банк старается вы-
страивать схему взаимодействия с по-
ставщиками таким образом, чтобы ко-
миссия с плательщиков не взималась. 
«Крупнейшие банки, конечно, останут-
ся (продолжат принимать платежи за 
ЖКХ.— „Ъ“), но они переложат расхо-
ды, которые понесут из-за бесплатных 
платежей, на другие услуги, ведь им на-
до будет компенсировать выпадающие 

доходы»,— полагает глава думского ко-
митета по финансовому рынку Анато-
лий Аксаков. «Банки могут начать по-
вышать комиссии по иным продуктам, 
а также вводить новые»,— соглашает-
ся директор группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Ирина Носова.

При этом, по словам Анатолия Ак-
сакова, ряд банков, которые вклады-
вали ресурсы в это направление, уй-
дут с рынка, если не будет комиссий. И 
это касается не только кредитных ор-
ганизаций. По словам директора си-
стемы сбора платежей за ЖКХ «Феде-
ральная Система Город» Петра Мазано-
ва, отмена комиссии означает резкое 
уменьшение количества доступных 
и привычных для населения пунктов 
оплаты. «Те, кто платит в офлайне, од-
ни из самых консервативных платель-
щиков,— отмечает он.— Примерно 
30% платежей проходит через пункты 
приема банковских платежных аген-
тов, которые представляют малый и 
средний бизнес, и это единственный 
источник их доходов». Отмена комис-
сий повлечет закрытие пунктов прие-

ма, которые годами располагались ря-
дом с местом жительства плательщи-
ков, заключает он.

Ранее Ассоциация банков России 
(АБР) написала письмо на имя главы 
правительства Михаила Мишустина, 
в котором указала, что потери сбор-
щиков платежей от запрета комиссий 
за платежи по ЖКХ составят 30–40 мл-
рд руб. в год. Из них более 85% прихо-
дятся на банки, платежных агентов и 
«Почту России». По словам Петра Маза-
нова, в сегодняшней ситуации приня-
тие новых правил приведет к одному 
результату — падению собираемости 
платежей. По подсчетам АБР, собирае-
мость платежей упадет на 2,5%, что со-
ставит около 60 млрд руб. 

Впрочем, по словам источника „Ъ“ 
в одном из крупных банков, ключе-
вая проблема не в разумных комисси-
ях 1–3%, а в том, что в некоторых, осо-
бенно региональных, муниципаль-
ных образованиях комиссия Единых 
информационно-расчетных центров 
(ЕИРЦ) доходит до 20% платежа. Плюс 
к этому есть еще комиссия управляю-
щей компании, которая может быть в 
районе 5%. А в законе, по словам источ-
ника, зафиксирована отмена комис-
сий только для банков, платежных 
агентов и «Почты России». Да и то речь 
идет не обо всех комиссиях, а только 
по платежам за четыре основные услу-
ги: свет, вода, газ и отопление. Домо-
фон или содержание жилого помеще-
ния к ним отношения не имеют.

Банкиры опасаются, что не успеют 
к первому чтению внести необходи-
мые изменения в соответствующий 
законопроект. Поэтому подписавшие 
письмо ассоциации «просят продлить 
срок обсуждения законопроекта для 
нахождения разумного и сбалансиро-
ванного способа его реализации».

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Платежи за ЖКХ подешевеют  
до недоступности
Без комиссий финансисты принимать деньги не готовы

Вслед за почти всеми отрасля
ми экономики о господдержке 
заговорили лизингодатели. 
Они просят дать возможность 
банкам не создавать резервы 
под подвергшуюся реструктури
зации задолженность лизинго
вых компаний. Таким образом, 
кредитные организации не ста
нут перекладывать свои потери 
на их плечи. В ЦБ же пока упо
минали лишь о поддержке ли
зингополучателей, не обращая 
внимания на сами компании.

Лизинговые компании (ЛК) просят 
правительство помочь лизинговой от-
расли в условиях распространения ко-
ронавирусной инфекции и включить 
пакет мер по ее поддержке в антикри-
зисный пакет правительства. Это сле-
дует из письма НП «Лизинговый со-
юз» на имя первого вице-премьера Ан-
дрея Белоусова, а также письма Объе-
диненной лизинговой ассоциации на 
имя Михаила Мишустина (с докумен-
тами ознакомился „Ъ“).

В отношении лизингополучаталей 
компании просят предоставить адрес-
ные субсидии на компенсацию ли-
зинговых платежей в отраслях, наибо-
лее пострадавших от экономического 
эффекта из-за распространения коро-
навирусной инфекции, увеличения 
бюджета существующих льготных ли-
зинговых программ, а также добав-
ления в эти программы новых транс-
портных направлений. Лизинговые 
компании же должны быть поддержа-
ны за счет мер, которые могут нивели-
ровать возможные временные отказы 
лизингополучателей выполнять свои 

обязательства. Кроме того, компании 
предлагают ЦБ смягчить требования 
к банкам по созданию резервов на воз-
можные потери по ссудам в случае их 
обращения для реструктуризации ра-
нее выданного кредита. «Из-за невоз-
можности целого ряда лизингополу-
чателей из пострадавших в результате 
коронавируса отраслей осуществлять 
платежи по договорам лизинга… ли-
зингодатель может оказаться в ситуа-
ции кассового разрыва»,— говорит 
гендиректор ГК «ВТБ Лизинг» Дмит-
рий Ивантер. Поскольку реструктури-
зация, очевидно, вынужденная, кре-
дитная организация должна создать 
резервы на возможные потери по ссу-
дам в размере до 100% от кредита. «Че-
рез повышение ставки, комиссию за 
реструктуризацию, штрафы и другие 
инструменты банк будет вынужден 
переложить потери на саму ЛК»,— от-
мечает топ-менеджер.

Ранее о возможной поддержке ли-
зингополучателей говорила пред-
седатель ЦБ Эльвира Набиуллина. 
«Мы предложили бы распростра-
нить эту программу (кредитных кани-
кул.— „Ъ“) и на лизинговые сделки»,— 
отмечала она. Поскольку, по ее словам, 
«многие предприятия малого и сред-
него бизнеса пользуются оборудовани-
ем, приобретенным в лизинг». Однако 
о поддержке лизингодателей речи не 
шло. В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.

«Мы наблюдаем снижение спро-
са, ухудшение платежной дисципли-
ны»,— отмечает гендиректор «Регион 
Лизинг» Рустем Мухамедов. По его сло-
вам, лизинг — это, прежде всего, «ин-
струмент финансирования обновле-

ния основных фондов предприятий», 
и в сложные периоды компании со-
кращают инвестиционные програм-
мы. «Для целого ряда лизинговых 
компаний такая ситуация может при-
вести к серьезным проблемам вплоть 
до неспособности продолжать биз-
нес»,— отмечает господин Ивантер.

«Смягчение фондирования» банка-
ми — обычная регуляторная мера, не 
требующая денег налогоплательщи-
ков, отмечает гендиректор ЛК «Евро-
план» Александр Михайлов. «При вве-
дении предлагаемых послаблений со 
стороны регулятора, банки будут бо-
лее лояльно подходить к реструктури-
зации, возможно, удастся избежать си-
туации, когда банк вынужден отказы-
вать из-за регуляторных требований, 
давления на капитал, что в конечном 
итоге может привести к цепочке де-
фолтов как ЛК, так и лизингополучате-
лей»,— считает господин Мухамедов.

По словам банкиров, вопрос о ре-
структуризации пока преждевреме-
нен, так как лизинговые компании 
сейчас анализируют портфели на воз-
можность лизингополучателя испол-
нять свои обязательства под влияни-
ем текущей ситуации. По словам ди-
ректора департамента продаж корпо-
ративным клиентам ПСБ Ольги Чеба-
евской, «по результатам этой оценки и 
в зависимости от мер поддержки госу-
дарства уже возможна дискуссия о не-
обходимости каких-либо действий». 
При этом она отмечает, что измене-
ния «в требованиях по резервирова-
нию окажут положительное влияние 
на условия реструктуризации».

Илья Усов

Лизинг встал в очередь  
за господдержкой
Компании просят ЦБ о послаблениях

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк непрофильных активов 
«Траст» расширяет привлечение 
специалистов, занимающихся 
поиском активов должников. 
Он не только усилил команду 
профильными специалистами, 
но и расширяет работу на аут
сорсинге. На открытом конкурсе 
банк планирует привлечь под
рядчиков на поиск активов ше
сти должников в иностранных 
юрисдикциях. Сумма тендера не
велика, но успешный результат 
работы может помочь «Трасту» 
в будущих крупных судебных 
 делах, считают эксперты.

Банк непрофильных активов 
«Траст» проводит тендер на поиск за 
рубежом имущества шести должни-
ков, следует из сообщения на сайте 
электронно-торговой площадки «Рос-
элторг». В их числе два физических 
лица — гражданин Канады и Англии 
(резидент Англии) и гражданин США 
(резидент США и Англии), а также че-
тыре юридических лица (Кипр, Син-
гапур, Британские Виргинские остро-
ва, Индия). Задача соискателя — выя-
вить сведения об их зарубежных ак-
тивах в ряде зарубежных юрисдик-
ций — Великобритании, ЕС, США, 
Сингапуре, Индии, Канаде, на Кип-
ре, острове Мэн и Британских Вир-
гинских островах.

За услугу банк готов заплатить 
£75,1 тыс. (около 7 млн руб.). На выпол-
нение задачи отводится до 60 кален-
дарных дней. Заказчик требует пре-
доставить письменный отчет с «доку-
ментально подтвержденной инфор-

мацией об обнаруженных зарубеж-
ных активах должников и связанных 
с должником». Предполагается, что по-
иск будет проводиться «с использова-
нием поисковых систем, баз данных 
и иных, в том числе открытых, источ-
ников информации». Как заявили в 
банке «Траст», в данном случае задача 
— «идентифицировать активы, на ко-
торые банк сможет обратить взыска-
ние». По данным банка, предваритель-
ный интерес к участию в закупке про-
явили несколько компаний.

• Банк непрофильных активов был 
создан ЦБ на базе банка «Траст» в мае 
2018 года. Ему были переданы акти-
вы «ФК Открытие», Бинбанка, Рост-
банка и АвтоВАЗбанка, часть акти-
вов Промсвязьбанка. На момент соз-
дания на балансе банка было пример-
но 2 трлн руб. активов. К 2023 году 
«Траст» планирует вернуть 482 млрд 
руб. В начале 2020 года банк уже вы-
бирал организацию для поиска похи-
щенных за 2013–2017 годы активов, 
контракт на 136 млн руб. достался 
KPMG (см. „Ъ“ от 5 февраля).
По сути, поиск активов — это по-

купка информации, которую мож-
но выполнять различными способа-
ми, в том числе работая с массивным 
объемом открытых данных, указы-
вают участники этого рынка. Между 
тем «Траст» укрепил и внутреннюю 
команду, к которой присоединились 
специалисты, имеющие опыт в фо-
рензик-сфере, сообщили два источ-
ника „Ъ“. Поиск с привлечением сто-
ронних специалистов будет в первую 
очередь иметь смысл в отношении 

крупных должников и когда у кре-
дитора есть реальные основания по-
лагать, что активы выведены, гово-
рит старший юрист АБ «Егоров, Пу-
гинский, Афанасьев и партнеры» Айс 
Лиджанова: «Реализация задачи тре-
бует привлечения как форензик-спе-
циалистов (детективы, бизнес-анали-
тики, профайлеры), так и юристов. 
Первые осуществляют непосредст-
венно поиск активов и раскручивают 
схему их вывода, юристы определя-
ют, с помощью каких инструментов и 
в каких юрисдикциях на них можно 
обратить взыскание».

Указанная в лоте сумма невелика 
для поставленных задач. По мнению 
одного из собеседников „Ъ“, причи-
на может быть в том, что «Траст» про-
сто «докупает» какие-то услуги в рам-
ках более крупного расследования. 
Получать информацию из реестров и 
устанавливать движение активов не-
сложно, говорит другой источник „Ъ“, 
работающий в этой сфере, такие зада-
чи регулярно поступают участникам 
рынка, но по закрытым каналам, за-
прос на форензик-услуги в открытом 
тендере — редкий случай.

В случае успешного результата по 
поиску активов должников банк уже 
сможет попытаться их взыскать через 
судебные инстанции. В июне 2019 го-
да Высокий суд Лондона уже заморо-
зил активы семьи Бориса Минца на 
$572 млн. В январе тот же суд удовлет-
ворил иск «Траста» к его бывшим вла-
дельцам Илье Юрову, Сергею Беляеву, 
Николаю Фетисову на $900 млн.

Ольга Шерункова

«Траст» объявил долги  
в международный розыск
Банк приступает к поиску активов в иностранных юрисдикциях

Источники „Ъ“ на рынке подчерки-
вают, что рост утильсбора или сокра-
щение промсубсидий, которые, как 
считают чиновники, должны стиму-
лировать локализацию, сейчас не сра-
ботают: компании думают не об ин-
вестициях, а о выживании. Дополни-
тельная нагрузка лишь приведет к ро-
сту цен на автомобили, что еще боль-
ше затормозит спрос на них.

Традиционно на рынке по-разному 
оценивают необходимость дифферен-
циации промсубсидий. Так, в Nissan 
(привлечен в СПИК АвтоВАЗа нарав-
не с Renault) считают, что предложе-
ние о переносе ее внедрения неакту-
ально и дифференциация не ухудша-
ет положение автопроизводителей, 
которые продолжают получать про-

мышленные субсидии в полном объе-
ме, «вместе с тем отсрочка внедрения 
концепции на длительный срок при-
ведет к продолжению нестабильности 
условий работы и не позволит начать 
полноценную реализацию инвести-
ционных проектов в рамках СПИК». 
Прежде в компании придерживались 
иной позиции, говоря, что из-за роста 
локализационных требований мно-
гие автопроизводители будут выну-
ждены пересмотреть свои планы и от-
менить или существенно отсрочить 
запуск новых моделей на рынке. 

В то же время, например, в Toyota 
„Ъ“ сказали, что перенос дифференци-
ации позволит сдержать рост цен на 
локальную продукцию, а также повы-
сит возможности по выполнению ин-
вестиционных программ в сложных 
экономических условиях. Председа-

тель совета директоров «Автотор Хол-
динга» Валерий Горбунов поддержи-
вает предложения АЕБ в части утиль-
сбора, за исключением переноса сро-
ка дифференциации промсубсидий, 
«вопрос о возможности введения диф-
ференциации нужно снять навсегда».

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» обращает внимание, что утиль-
сбор вводился как барьер для импорта 
и менять условия его распределения с 
точки зрения инвестклимата было не-
правильно. Локализацию нужно сти-
мулировать субсидиями, налоговыми 
или другими льготами, считает он. В 
нынешних условиях на фоне корона-
вируса любые меры, которые бы спо-
собствовали облегчению финансо-
вой нагрузки на предприятия, имеют 
смысл, заключает аналитик.

Ольга Никитина

Автопром отбросило на обочину

Если комиссия  
будет отменена,  

она может быть перенесена 
на комиссии за другие услуги

— Анатолий Аксаков,
глава комитета Госдумы  
по финансовым рынкам,  

20 января (цитата по «РИА Новости»)
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Со второй попытки столичной 
мэрии удалось разыграть 
на аукционе места под наруж-
ную рекламу в Новой Москве. 
Контракт на десять лет по стар-
товой цене 1 млрд руб. получил 
оператор «Восток-Медиа» одного 
из бывших лидеров движения 
«Наши» Александра Митрюши-
на. Лидеры рынка наружной ре-
кламы, готовящегося к потере 
бюджетов из-за пандемии, про-
игнорировали торги.

Аукцион на размещение наруж-
ной рекламы в Новой Москве выиг-
рал единственный участник ООО 
«Волна», согласившийся на старто-
вую цену 1 млрд руб., следует из доку-
мента, опубликованного на сайте де-
партамента СМИ и рекламы Москвы. 
Компания приобрела право на уста-
новку 197 рекламных щитов с при-
мерно 500 поверхностями в ТиНАО 
(Троицкий и Новомосковский окру-
га), Бутово и на ряде прилегающих 
к Москве магистралей. Это наиболее 
дорогие для размещения районы 
близ Москвы, уточнил представитель 
департамента. В 2018 году город уже 
пытался разыграть право размещать 

рекламу в ТиНАО, но на аукцион ни-
кто не заявился. Тогда разыгрыва-
лись 282 конструкции по стартовой 
цене 3,2 млрд руб. Крупнейшие опе-
раторы наружной рекламы Russ Out-
door, «Вера-Олимп» и Gallery проиг-
норировали и новый аукцион.

«Волна» входит в группу «Восток-
Медиа», занимающуюся наружной 
рекламой в Подмосковье, рассказали 
источники „Ъ“ на рынке и подтвер-
дил управляющий партнер группы 
Алексей Митрюшин. Решение о за-
ключении контракта было сложным, 
признает он, поскольку из-за панде-
мии и кризиса наружная реклама ста-
ла терять клиентов, но, когда начали 
поступать сообщения о распростра-
нении коронавируса, компания уже 
внесла залог. «У нас есть финансовая 
подушка, чтобы выдержать этот кон-
тракт»,— подчеркнул Алексей Мит-
рюшин. 200 млн руб. «Восток-Медиа» 
должен будет перечислить Москве 
сразу за первый и последний год кон-
тракта в качестве обеспечительного 
платежа. По словам господина Мит-
рюшина, аванс уже выплачен.

По данным ЕГРЮЛ, Алексей Мит-
рюшин владеет ООО «Восток-Медиа» 
с сентября 2019 года. Он же занимает 
должность президента регби-клуба 
ЦСКА. В начале 2000-х господин Мит-
рюшин занимал руководящие долж-
ности в ряде патриотических моло-
дежных движений, в частности был 
техническим директором москов-
ского отделения движения «Наши».

«Восток-Медиа» называет себя 
крупнейшим оператором рекламы 
в Подмосковье. По словам Алексея 
Митрюшина, число рекламных по-
верхностей у группы за счет контрак-
та в Новой Москве выросло с 6,5 тыс. 
до 7 тыс., по этому показателю компа-

ния становится третьим оператором 
наружной рекламы в стране после 
Russ Outdoor и Gallery. Доля «Восток-
Медиа» на рынке Московской обла-
сти, который оценивается примерно 
в 2 млрд руб. в год, с учетом контрак-
та превысит 40%, оценивает генди-
ректор AdMetrix Илья Шершуков 
(«Восток-Медиа» владеет долей в Ad-
Metrix). По данным «СПАРК-Интер-
факс», убыток ООО «Восток-Медиа» 
в 2018 году составил 25 млн руб. при 
выручке 610 млн руб. В 2019 году, 
по словам господина Митрюшина, 
выручка превысила 1 млрд руб.

Контракт в Новой Москве до-
вольно рискован, считают опро-
шенные „Ъ“ участники рынка. 
«Оператору придется платить 
в среднем 17 тыс. руб. за аренду ка-
ждой поверхности. Успех будет за-
висеть от того, сможет ли он прода-
вать их от 40 тыс. руб. за штуку,— 
подсчитал один из собеседников.— 
Это риск, хотя ситуация может быть 
легче благодаря долгому сроку кон-
тракта и тому, что конкуренция там 
ниже». Территорию Новой Москвы 
выделяет прежде всего ее статус, от-
мечает Илья Шершуков. «Компания 
получает монопольные позиции 
в важном районе. В перспективе де-
сяти лет, вполне вероятно, риск 
оправдан»,— считает он.

В марте сильного падения в на-
ружной рекламе еще не было благо-
даря сохранению кампаний от не-
движимости, говорит собеседник 
„Ъ“ на этом рынке, но в будущем 
уход бюджетов ритейла и развлече-
ний может привести к падению 
до 50% за два месяца, что даст сниже-
ние 10–15% за весь год. «Потерян 
не только первый квартал, речь 
идет о полугодии»,— считает ком-
мерческий директор Nebo.digital Ве-
роника Бордунова. По ее мнению, 
дальше все будет зависеть от того, 
какие меры будут приняты для под-
держки рекламодателей со стороны 
операторов и будет ли вторая волна 
пандемии.

Валерия Лебедева

Новую Москву прикроют щитами
Мэрия провела крупный аукцион на наружную рекламу

В то же время сами предприятия 
вынуждены работать практически 
в ноль: рентабельность в хлебопе-
карной отрасли минимальная — 
от 1% до 3%, указывает он. Гендирек-
тор «Союзмолока» Артем Белов гово-
рит, что наценка на сырое молоко 
в сетях небольшая, поскольку это то-
вар, который генерирует трафик: 
для производителей молочной про-
дукции важнее снизить отсрочку 
платежей и сохранить мораторий 
на штрафы. Еще одной мерой под-
держки со стороны сетей может 
стать снижение уровня промоак-
ций, отмечает он. Руководитель На-
циональной мясной ассоциации 
Сергей Юшин также предлагает про-
давать большинство товаров по по-
стоянной и изначально не завышен-
ной цене.

Гендиректор «Infoline-Ана ли ти-
ки» Михаил Бурмистров говорит, 
что обострение спорных вопросов 
между контрагентами всегда проис-
ходит во время турбулентности 
рынка. Он считает, что число подоб-
ных обращений будет только расти, 

что связано с падением спроса 
на продукцию категорию fresh: по-
требители запаслись товарами дли-
тельного срока хранения и сни-
жают активность. Председатель 
президиума АКОРТ Сергей Беляков 
в среду говорил, что трафик в про-
дуктовых магазинах в последние 
дни падает на 25–30% в зависи-
мости от формата после ажиотажно-
го спроса. Предложение «Теплиц 
России» на этом фоне выглядит 
 попыткой перекинуть часть про-
блем на сети, отмечает господин 
Бурмистров.

Между тем глава комитета Госду-
мы по информационной политике, 
информационным технологиям 
и связи Александр Хинштейн в чет-
верг сообщил, что премьер Михаил 
Мишустин поддержал предложения 
«Единой России» о возможной замо-
розке цен на продукты. Представи-
тель премьера на вопросы „Ъ“ опера-
тивно не ответил. В «Руспродсоюзе» 
отмечают, что регулирование цен 
должно находиться исключительно 
в плоскости договоренностей по-
ставщиков и сетей.

Алексей Полухин

За продукты  
началась торговля

Российский союз промышлен-
ников и предпринимателей 
(РСПП) обратился в государст-
венно-правовое управление 
(ГПУ) президента с критикой 
принятого в первом чтении 
 законопроекта о такси, прогно-
зируя ликвидацию этого рынка 
на фоне «турбулентности в рос-
сийской экономике». В своем 
письме союз настаивает на не-
обходимости другого подхода 
к регулированию отрасли. 
 Поддержать ее, по мнению 
 бизнеса, должен проект, пред-
ложенный членами Совета фе-
дерации, но фактически забло-
кированный Госдумой.

Глава РСПП Александр Шохин 
обратился к руководителю ГПУ пре-
зидента Ларисе Брычевой с критикой 
готовящегося ко второму чтению за-
конопроекта о такси, следует из пись-
ма от 7 апреля, с копией которого оз-
накомился „Ъ“. В пресс-службе РСПП 
отказались от комментариев.

В письме господин Шохин указы-
вает, что эксперты РСПП пришли 
к выводу, что законопроект может 
оказать «крайне негативное влияние 
на регулируемую сферу, вплоть 
до ее полного разрушения». Доку-
мент не направлен на расширение 
использования современных техно-
логий и устанавливает чрезмерные 
и трудновыполнимые требования 
для перевозчиков, в том числе обяза-
тельную установку тахографов, так-
сометров и индивидуальных касс, 
указывают в РСПП. При этом, несмо-
тря на большое число замечаний, 
они не были учтены в варианте про-
екта ко второму чтению, следует 
из письма.

Обсуждаемый законопроект 
о такси был впервые внесен в Госду-
му еще в 2015 году и с тех пор подвер-
гся множеству изменений. В июне 
2018 года документ был внесен зано-
во, а позднее — принят в первом чте-
нии. Однако в сентябре 2019 года до-
кумент получил критический отзыв 
со стороны ГПУ, в феврале 2020 го-
да — еще один. По информации „Ъ“, 
сейчас готовится третий отзыв 
управления на этот документ.

Господин Шохин в письме обра-
щает внимание на необходимость со-
здать адекватные правила работы 
на рынке такси в «условиях турбу-
лентности в российской экономике». 
В связи с этим РСПП поддерживает 
альтернативный законопроект о так-
си, подготовленный рабочей груп-
пой при временной комиссии Сове-
та федерации по развитию информа-
ционного общества, которую воз-
главляла на тот момент сенатор Люд-
мила Бокова (сейчас — замминистра 
связи РФ). Этот же законопроект в де-
кабре в целом поддержали крупные 
агрегаторы такси, включая Gett, «Ян-
декс.Такси», «Ситимобил» и «Везет». 
Однако в феврале комитет Госдумы 
по транспорту вернул его авторам 
инициативы, объяснив это тем, что 
он является альтернативным уже 
принятому в первом чтении проекту.

Первый зампред комитета Госду-
мы по транспорту Виталий Ефимов 
считает, что письмо РСПП в ГПУ созда-
ет новый виток задержки принятия 
регулирования. По его словам, разра-
ботчики законопроекта уже учли за-
мечания ГПУ и поддерживают ско-
рейшее принятие документа. При 
этом альтернативный законопроект 
о такси, поддержанный агрегатора-

ми, на 80% совпадает с уже принятым 
законопроектом, уверен Виталий 
Ефимов. Документ, принятый в пер-
вом чтении, потерял актуальность, 
возражает Людмила Бокова. «Пози-
ции бизнеса должны быть услыша-
ны, а регулирование — принято неза-
медлительно»,— настаивает она.

Вопрос регулирования перезрел, 
констатирует главный аналитик Рос-
сийской ассоциации электронных 
коммуникаций Карен Казарян. Без 
него рынок сильно пострадает, а при 
снижении легального заработка бу-
дут появляться «бомбилы», преду-
преждает он. В новых экономиче-
ских условиях страдают, в том числе, 
и агрегаторы такси: по оценке госпо-
дина Казаряна, в Москве и Санкт-Пе-
тербурге число их заказов снизилось 
на 50%. По оценке ГК «Везет», к концу 
марта число поездок в Москве 
и в Санкт-Петербурге снизилось при-
мерно на треть, а в регионах спрос 
снизился на 20%. По данным деп-
транса Москвы за 8 апреля, число по-
ездок на такси снизилось на 57% к та-
кой же дате прошлого года. Источ-
ник „Ъ“ на рынке утверждает, что па-
дение числа заказов более чем 
на 50% прослеживается и в регионах.

Агрегаторы такси работают с до-
ставкой, делают программы для до-
полнительной занятости водителей, 
но это «не сильно меняет ситуацию», 
отмечает господин Казарян. В теку-
щих экономических условиях люди, 
которые теряют работу, могли 
бы стать водителями такси и рабо-
тать в легальном поле, что, по мне-
нию аналитика, может обеспечить 
законопроект, поддержанный агре-
гаторами и РСПП.

Дмитрий Шестоперов

В такси села турбулентность
Бизнес предлагает изменить подход к регулированию 
на фоне экономических проблем

Группа ПИК Сергея Гордеева 
приобрела у НПО «Молния», 
 входящего в концерн «Калаш-
ников», площадку в промзоне 
в Южном Тушино на северо-за-
паде Москвы. Этот участок де-
велопер может объединить 
с 40 га на месте бывшего Тушин-
ского машиностроительного за-
вода (ТМЗ). Компания почти до-
говорилась о застройке части 
площадей промзоны еще с од-
ним правообладателем мест-
ных земель — группой «Букет».

Группа ПИК Сергея Гордеева при-
обрела в Южном Тушино участок 
НПО «Молния» (структура концерна 
«Калашников»), следует из результа-
тов торгов. «Молния» владела 
2,3 га на Новопоселковой улице, 6. 
На участке был расположен ком-
плекс из шести зданий общей пло-
щадью 32 тыс. кв. м, указано в мате-
риалах торгов. ПИК уже начал снос 
этих строений, убедился корре-
спондент „Ъ“.

Участок на Новопоселковой ули-
це расположен на территории 
промзоны Тушинского машино-
строительного завода (ТМЗ), огра-
ниченной улицами Свободы, Ло-
дочной и Фабрициуса. Сама пром-
зона занимает около 40 га, но поде-
лена между несколькими собствен-
никами. Кроме «Молнии» среди сов-
ладельцев земель в промзоне фар-
мдистрибутор «СИА Интернейш-
нл»: им контролируется около 7 га. 
Но, по информации „Ъ“, застрой-
щик пока не достиг договоренно-
стей с компанией о застройке его 
площадки. Большую часть земель 
на месте ТМЗ контролирует группа 
«Букет» Владислава Бурова.

Как писал „Ъ“ в октябре 2019 го-
да, «Букет» начал договариваться 

с ПИК о застройке площадей ТМЗ. 
В ПИК в четверг подтвердили „Ъ“ 
сделку с НПО «Молния», но не стали 
комментировать догово рен ности 
с «Букетом». Ранее на 40 га в промзо-
не в Южном Тушино предполага-
лось строительство более 1 млн 
кв. м недвижимости, включая жи-
лье и технопарк, следует из презен-

тации проекта (есть у „Ъ“). Источ-
ник „Ъ“, знакомый с ситуацией, го-
ворит, что принципиально параме-
тры застройки пока не измени-
лись: все будет зависеть от решения 
мэрии Москвы. Кроме того, добав-
ляет он, необходимо договориться 
со всеми собственниками.

Если ПИК уже начала подготовку 
строительной площадки на участке 
«Молнии», то это может свидетель-
ствовать о том, что договоренности 
с другими собственниками промзо-

ны достигнуты, считает партнер 
Colliers International Владимир Сер-
гунин. По его словам, реализация 
фактически нового района потребу-
ет комплексного освоения в тече-
ние шести-семи лет и 40–50 млрд 
руб. инвестиций. Однако жилье там 
будет недорогим — со средней сто-
имостью 170–180 тыс. руб. за 1 кв. м, 
а около 20% участка придется отдать 
под сопутствующую инфраструкту-
ру, включая коммерческую недви-
жимость. Консультант оценивает 
потенциальную выручку девелопе-
ра после реализации проекта в 90–
100 млрд руб.

«Калашников» приобрел 60% ак-
ций «Молнии» в 2018 году, ранее 
этот пакет принадлежал «Ростеху». 
Остальными долями в НПО владеют 
миноритарные акционеры. Сделка 
с «Калашниковым» объяснялась по-
пыткой спасти «Молнию» от бан-
кротства, уточняли в самом концер-
не. При этом предполагалось, что 
кредиторская задолженность пред-
приятия будет погашаться за счет 
продажи непрофильных активов, 
оцененных в 1,2 млрд руб., в том чи-
сле недвижимого имущества. В «Ка-
лашникове» „Ъ“ уточнили, что все 
участки «Молнии» на территории 
ТМЗ уже реализованы.

Финансовые проблемы были 
и у «Букета»: группа управляла ма-
сложировым холдингом «Солнеч-
ные продукты». В 2018 году права 
требования по кредитам «Букета» 
у Россельхозбанка выкупили струк-
туры «Русагро» экс-сенатора Вадима 
Мошковича. Его же девелоперская 
компания Level Group приобрела 
самый ликвидный участок «Буке-
та» — 2,6 га в Причальном проезде 
у станции МЦК «Шелепиха».

Елизавета Макарова

«Молния» ушла в землю
Участок НПО в Южном Тушино застроит группа ПИК

43,8 млрд рублей
составил объем рынка 
наружной рекламы 
по итогам 2019 года 
(данные Ассоциации 
коммуникационных 
агентств России)

Сегодня город 
не сформулировал  

каких-то параметров 
касательно того,  

какой процент жилья  
будет выходить  

на рынок
— Сергей Гордеев,

основной акционер группы ПИК,  
в интервью «Ведомостям»  

в 2017 году

Ц И Т А Т А
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК, в социальных сетях, а также в 147 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны переводы 
с банковских карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, 
в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 
Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 
14,371 млрд руб. В 2020 году (на 9 апреля) собрано 
309 370 265 руб., помощь получили 290 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году Русфонд выиграл президентский грант 
на проект «Совпадение. Экспедиция доноров костного мозга», 
а его Национальный РДКМ — президентский грант на проект 
«Академия донорства костного мозга», грант мэра Москвы 
на проект «Спаси жизнь — стань донором костного мозга» 
и грант Департамента труда и соцзащиты населения Москвы 
на проект «Столица близнецов». Президент Русфонда 
Лев  Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Соня Шипицына, 9 лет, симптоматическая 
мультифокальная эпилепсия,  
требуется лечение. 150 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 49 тыс. руб.

В два месяца у дочки стали сильно косить глазки. 
А в четыре месяца случился судорожный приступ. По
том приступы участились, усилились. У Сони выяви
ли эпилепсию и ДЦП. Дочка почти не развивалась, ру
ки не работали. В семь лет она прошла обследование 
и лечение в Институте медтехнологий (ИМТ). Соня 
ожила, стала более активной, появились эмоции. Ле
чение нужно продолжить, а у меня денег нет. Помоги
те нам!  Ольга Шипицына, Забайкальский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Не
обходимо повторно обследовать девочку, скоррек
тировать противосудорожную терапию, добиться 
ремиссии. После этого мы сможем начать восстано
вительное лечение».

Саша Кулявцев, 5 месяцев, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
150 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 49 тыс. руб.

Сын родился с патологиями развития: у него нет 
ушных раковин, череп деформирован. С каждым ме
сяцем деформация прогрессирует: у Саши плоский 
затылок, висок слева выступает. В московской клини
ке нам сказали, что это произошло изза раннего сра
щения костей черепа. Ситуация опасная, мозг не мо
жет нормально развиваться. Но пока кости черепа 
пластичные, их рост корректируется ношением спе
циальных шлемов, которые изготавливают по инди
видуальным меркам. Лечение это очень дорогое, по
могите нам! Наталья Кулявцева, Волгоградская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Шлемы из
готавливаются с применением трехмерного ком
пьютерного моделирования. Лечение продлится 
не менее полугода, постепенно голова примет ана
томически правильную форму, мозг Саши будет 
полно ценно развиваться».

Катя Шайдурова, 17 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
251 320 руб.
Внимание! Цена лечения 544 320 руб. ООО «Армос-Блок» 
внесло 50 тыс. руб. Компании, пожелавшие остаться 
неназванными, внесли 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 43 тыс. руб.

О том, что у Кати несовершенный остеогенез, 
мы узнали, когда ей было два года. Кости у дочки 
были хрупкими, постоянно ломались. В шесть лет 
мы начали лечение препаратом памидронат и реа
билитацию в клинике GMS в Москве, в итоге пе
реломы стали случаться реже. В 2013 году в немец
кой клинике Кате укрепили кости ног штифтами. 
В одиннадцать лет дочь встала, пошла. Затем мо
сковские врачи продолжили лечение, два года на
зад провели Кате операцию на предплечье. Спасибо 
Русфонду, что все это оплачивал! Сейчас дочь ходит 
с помощью ходунков, полностью себя обслуживает. 
Но пришло время продолжить лечение. Помогите 
его оплатить! Елена Шайдурова, Пермский край
Педиатр Центра врожденной патологии кли-
ники Глобал Медикал Систем Алена Гаврина 
(GMS Clinic, Москва): «Катя встала на ноги, научи
лась ходить. Но сейчас плотность костей ниже нор
мы, лечение и реабилитацию нужно продолжить».

Соня Красногир, 13 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
171 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб. НКЦ «Флора» 
и ООО «Север» внесли по 50 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 29 тыс. руб.

Три года назад Соня стала быстро утомляться. 
В краевой больнице у дочки выявили открытое 
овальное окно в сердце. Сказали регулярно обсле
доваться и принимать лекарства. Но Соне станови
лось только хуже. Прошлой осенью мы были на кон
сультации у томских врачей, они поставили дочке 
уже другой диагноз: дефект межпредсердной пере
городки. Нужна срочная операция. Дефект закроют 
без вскрытия грудной клетки. Но мы не можем это 
оплатить! Наталья Красногир, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Соне требуется закрытие 
дефекта межпредсердной перегородки при помо
щи окклюдера. Щадящую операцию девочка легко 
перенесет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Вадику из Кемерова ровно через 
неделю исполнится два года. У него 
очень редкое врожденное заболе
вание — синдром Вискотта—Олдри
ча: нарушено образование тромбо
цитов и лимфоцитов — клеток крови, 
отвечающих за ее свертывание 
и иммунитет. Болезнь можно побе
дить только радикально — для этого 
Вадику нужна трансплантация кост
ного мозга (ТКМ). Новый костный 
мозг начнет вырабатывать здоро
вую кровь, и у Вадика начнется но
вая жизнь. Донор есть, дата пере
садки назначена, осталось только 
купить дорогой препарат, который 
поможет избежать осложнений.

Вадик уже в восемь месяцев встал 
и начал ходить, держась за диван. Потом 
очень быстро научился обходиться без 
дивана, бегать, прыгать. Он тянет маму 
Женю за руку, чтобы она с ним побега
ла. Но игры для Вадика могут быть смер
тельно опасны, а объ яснить это такому 
малышу нет никакой возможности.

Таких, как Вадик, очень мало — 
один на 150–200 тыс. Ничего удиви
тельного, что врачи целый год не могли 
понять, что с мальчиком. Сразу после 
рождения у Вадика выявили внутри
утробную инфекцию, стали давать ан
тибиотики. Только вылечили, как об
наружилось, что у мальчика очень низ
кий уровень тромбоцитов.

— Я и сама замечала: чтото не так,— 
рассказывает Женя.— У Вадика сопли 
были с кровью. А еще появлялись ка
кието странные высыпания на коже, 
он был прямо в крапинку.

Женя с Вадиком дважды лежали 
в больнице, но никаких болезней у не
го так и не нашли. Врач пообещал, что 
все само пройдет, когда Женя переста
нет кормить сына грудью.

Вскоре Вадик сам отказался от мате
ринского молока, но стало только ху
же. Количество тромбоцитов было при
мерно в сто раз меньше нормы. Мама 
с сыном опять оказались в больнице, 
но у другого врача.

«Почему коллеги раньше не заподоз
рили синдром Вискотта—Олдрича?» — 
удивился он и отправил кровь Вадика 
на генетический анализ в Москву. Диа
гноз подтвердился.

Женя стала читать про болезнь сына — 
и весь следующий месяц проплакала. 
Синдром Вискотта—Олдрича возникает 

изза «бракованного гена» в  Ххромосоме, 
которую мальчик может получить 
только от матери — то есть от нее, Же
ни. Притом что сама она здорова, 
только несет в себе этот проклятый ген.

— Спасибо Сергею, мужу, он дер
жался и никогда меня ни в чем не упре
кал,— говорит Женя. 

У Вадика с кровью все очень плохо. Во
первых, мало тромбоцитов. Любой ушиб 
грозит сильными кровотечения ми и да
же смертью от потери крови. Вовторых, 
проблема с лимфоцитами, от которых 
зависит иммунитет. Вадик очень хочет 
со всеми дружить, но ему нельзя: любая 
инфекция может стать для него роковой. 
Лимфоциты борются и с «внутренним 
врагом» — собственными перерождаю
щимися клетками организма, грозящи
ми превратиться в раковые. Поэтому 
у детей с синдромом Вискотта—Олдри
ча очень часто возникают лейкозы.

Вадика направили на консульта
цию в московский НМИЦ детской ге
матологии, онкологии и иммуноло
гии имени Дмитрия Рогачева. Там сра
зу поставили в очередь на ТКМ, а пока 
прописали лекарственную терапию. 
Но улучшения не наступило. Лечение 
поменяли, назначили дату пересадки. 
Донором будет Сергей. При ТКМ важно, 
чтобы как можно больше генов ткане
вой совместимости у донора и реципи
ента совпадали, а у родителей с детьми 
они обычно совпадают на 50%, но дру
гого варианта нет: ждать нельзя, к то
му же у Вадика сложный случай, ему 

может потребоваться дополнительное 
переливание донорских клеток, а отец 
всегда рядом, даже во время пандемии.

В больнице такому деятельному 
и подвижному мальчишке непросто, 
особенно когда изза коронавируса нель
зя выходить из палаты. Чем заняться? Ва
дик очень любит рисовать. Раскатывать 
пластилин, как тесто, и вырезать фигур
ки. А тут увлекся предусмотрительно за
хваченными мамой наклейками. Обле
пил ими тумбочку. Потом стену возле 
кровати. Потом собственную физионо
мию. Потом всего себя. Но что дальше?

17 апреля Вадику исполнится два 
года, а в конце апреля — начале мая 
ему предстоит ТКМ. Еще недавно дети 
с синдромом Вискотта—Олдрича по
чти не имели шансов прожить дольше 
10–12 лет. Трансплантация все измени
ла: после нее выздоравливают больше 
90% пациентов. Но это очень серьезное 
вмешательство. Чтобы новый костный 
мозг прижился, организм Вадика надо 
подготовить. Для этого ему необходим 
дорогой препарат мозобаил, который 
существенно увеличит шансы на успех. 
ТКМ производится за счет государства, 
но покупку мозобаила оно не финанси
рует. Так что идея подарка для Вадика 
Татарникова уже готова.

Алексей Каменский,  
Кемеровская область

День второго рождения
Вадика Татарникова спасет дорогое лекарство

Из свежей почты

ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Почта за неделю 3.04.20–9.04.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 67 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 39
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В А Д И К А  Т А Т А Р Н И К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 0 4  6 5 6  Р У Б .

Заведующая отделением иммунологии НМИЦ детской гематологии, онкологии 
и иммунологии имени Дмитрия Рогачева Анна Щербина (Москва): «У мальчика синдром 
Вискотта—Олдрича. Ребенок может погибнуть от кровотечений, в том числе и от кровоизлияния 
в мозг. Поскольку иммунитет снижен, есть предрасположенность к тяжелым инфекционным болез-
ням, пневмонии. Также существует риск развития онкогематологических заболеваний. Единствен-
ный шанс на излечение для Вадика — трансплантация костного мозга. Для подготовки к ней в соста-
ве комбинированной терапии понадобится препарат мозобаил — он улучшит прогноз приживления 
донорских стволовых клеток и снизит риск развития осложнений».

Стоимость лекарства 551 656 руб. Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 47 тыс. руб.  
Не хватает 504 656 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Вадика Татарникова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Вадика — Евгении Олеговны Татарниковой. Все необходи-
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Валерий 
Панюшкин,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Без крови
Россию ждет дефицит доноров

Каждый регион переживает 
 COVID19 посвоему, единых пра
вил нет. Это осложняет не только 
донорство костного мозга, но и про
стое донорство крови. Крови не хва
тает везде, но гдето для доноров 
вводят купоны на бесплатное  такси, 
гдето, наоборот, лишают права 
на льготные проездные. Одни цент
ры крови полностью отказываются 
от выездных донорских акций, дру
гие только на них и надеются. 

Глава КабардиноБалкарии Казбек 
Коков 4 апреля внес поправку в свой 
указ о дополнительных мерах по борь
бе с коронавирусом и среди прочего 
добавил новую уважительную причи
ну для выхода из дома — «выполнение 
донорской функции». В большинстве 
же регионов донация крови уважитель
ной причиной для того, чтобы выйти 
из дома, не является.

В Астрахани, например, самых нуж
ных доноров, тех, кто готов сдавать 
тромбоциты, возят на служебных маши
нах. Станции переливания крови полу
чили шаблонное письмо от Федераль
ного медикобиологического агентст
ва — форму для приглашения доноров. 
Сотрудники станций присылают каждо
му донору скан официального письма 
с его именем и фамилией. В Вологде вы
ложили на сайте станции переливания 

крови типовое приглашение за подпи
сью главного врача. Документ нужно 
скачать в телефон и показывать поли
цейским на улице. Ростовская станция 
крови приглашений не рассылает: до
норам предлагают скачать в телефон 
комментарий министра здравоохране
ния области Татьяны Быковской: «До
нора не могут привлечь к ответственно
сти, если человек действительно отпра
вился на станцию переливания крови».

В Краснодаре ситуация еще серьез
нее. Там, в отличие от многих других 
регионов, введен не режим самоизоля
ции, а полноценный карантин с поли
цейскими и казачьими патрулями. Об
щественный транспорт ходит только с 6  
до 9 утра и с 17 до 20 вечера, личный под 
запретом. Если раньше на станцию пе
реливания крови приходило 130–140 
доноров в день, то сейчас — 20–30. 

Онкологические больницы по всей 
стране находятся в трудной ситуации. 

— Наши подопечные не могут лечить
ся без переливаний, а доноров на стан
циях и в отделениях переливаний кро
ви становится все меньше,— рассказы
вает директор фонда «Подари жизнь» 
Екатерина Шергова.— Информация 
о нехватке доноров поступает из Цент
ра имени Димы Рогачева, Российской 
детской клинической больницы, Онко
логического центра имени Блохина...

В московском Центре имени Дмит
рия Рогачева первую неделю самоизо
ляции продержались на сотрудниках 
самого медучреждения — кровь сдава
ли врачи и медсестры. Потом вышло 
несколько телерепортажей, и доноры 
пошли. Меньше, чем обычно, не 50–60 
человек в день, а около 30. В Казани, 
в Республиканском центре крови Та
тарстана, тоже была нехватка, но после 
репортажа на ТВ пришло сразу 95 чело
век. Однако далеко не все главные вра
чи клиник, где нужна кровь, готовы об
ращаться к журналистам.

— Многие государственные учре
ждения не рискуют говорить о дефи
ците крови. Боятся, что их за это на
кажут,— рассказывает руководитель 
проекта DonorSearch Руслан Шеку
ров.— Проблема не в том, что доноры 
кудато исчезли, а в том, что они самая 
ответственная часть общества и при
выкли уважать чужую жизнь. Поэтому 
доноры дисциплинированно самоизо
лировались, а сдачу крови перенесли 
до конца карантина. И наша задача — 
объяснить им, что надо со всеми предо
сторожностями и сейчас сдавать кровь.

Никита Аронов,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/society/244

Защитить 
врачей
Русфонд помогает оснастить 
региональные больницы

Разумеется, лидер по числу больных коронави
русом — Москва. Крупнейший город, большой 
транспортный узел, четыре аэропорта. Понятно, 
почему эпидемия в России началась в столице. 
Однако в последнюю неделю в Рус фонд прихо
дит все больше запросов от наших региональных 
клиникпартнеров. Во Владиво стоке, Самаре, 
Казани коронавируса пока единичные случаи, 
но иллюзий никто не питает —  клиники ждут боль
шой эпидемической волны, пере страиваются, 
готовят дополнительные  койки для пациентов 
с COVID19. Беда в том, что у региональных кли
ник нет московских ресурсов и уже сейчас наме
чается главный дефицит: средства защиты вра
чей — костюмы, респираторы, дезинфекторы. 
Русфонд начинает на это сбор денег. Давайте 
 защитим врачей,  чтобы на пике эпидемии было 
 кому защитить нас.

В войну моя бабушка была хирургом. В мирное 
время стала пульмонологом, лечила людей от брон
хиальной астмы. Но в воспоминаниях моего ран
него детства есть несколько ночных звонков. Те
лефон буквально взрывал тишину спящей кварти
ры. Трубку всегда брала бабушка, заранее понимая, 
что это ее. Разговор был коротким, бабушка уточня
ла чтото спокойным, но строгим голосом, потом 
быстро собиралась, выходила из дому и исчезала 
на месяц, а то и больше. Через месяц возвращалась 
загорелая и похудевшая, но о своем путешествии 
ничего толком не говорила. Рассказала только в ста
рости: ее вызывали на эпидемии кудато в Среднюю 
Азию —  чума, холера, сибирская язва.

Я не знаю толком, как в Советском Союзе моби
лизовывали врачей на эпидемии. Была ли нужна ба
бушка в качестве пульмонолога или опытного воен
врача, понимающего в медицинской сортировке. 
И что там был за ад на этих эпидемиях, если требо
валась медицинская сортировка, то есть принятие 
твердых решений о том, кому из пациентов можно 
помочь, а кого следует оставить без помощи. Я знаю 
только, что бабушка воспринимала эти срочные ко
мандировки как должное — эпидемия, надо ехать.

Нормальные люди бежали от чумы, врачи ехали 
в самый ее эпицентр.

Позже, уже подростком, я спросил бабушку, мно
го ли врачей сами заражались и умирали на этих 
эпидемиях. Бабушка ответила:

— Процентов тридцать, несмотря на защиту.
— А как же?..— я был поражен этой цифрой.
— Ну что же делать? — бабушка пожала плечами.
Эту бабушкину спокойную интонацию я вспом

нил сейчас, когда разговаривал с главным врачом 
Владивостокской краевой детской клинической 
больницы №2 Инной Зеленковой. Инна Сергеевна 
рассказывала спокойно.

В больнице развернуто 60 коек для приема де
тей и взрослых с коронавирусом. Нет, это неправда, 
что дети коронавирусом не болеют,— болеют и даже 
умирают от него. В Приморье всего девять случаев 
коронавируса (семеро взрослых и двое детей). Двое 
взрослых выздоровели, один умер.

В стационаре, то есть круглосуточно с пациента
ми, работают 19 врачей. Всего в больнице 84 врача, 
включая узких специалистов, каждый из которых 
может понадобиться любому инфекционному паци
енту. А еще медсестры. А еще санитары.

По самым скромным подсчетам, не хватает 250 
защитных костюмов, 200 респираторов, 10 тыс. ма
сок — их вроде клятвенно обещает поставить госу
дарство. Но еще нужно 350 флаконов дезинфици
рующего средства и 30 антибактериальных ков
риков — их кладут на пороге палаты, чтобы врачи 
и пациенты не разносили вирус на обуви. Также 
не хватает пяти дыхательных контуров для аппара
тов искусственной вентиляции легких (ИВЛ). Кон
тур — это гофрированная трубка, которая соединя
ет сам аппарат с трахеей пациента. То есть аппараты 
ИВЛ в больнице есть, а трубок для них нету. Трубки 
есть только для малышей — если привезут подрост
ка, подключить его к аппарату будет нечем.

Всего, если надеяться на оптимистичный сце
нарий развития эпидемии, больнице не хватает 
средств защиты более чем на полмиллиона рублей. 

Инна Сергеевна рассказывала спокойно. Я не 
спрашивал, понимает ли она, что, может быть, 
не тридцать процентов, как в бытность моей бабуш
ки, но какаято часть ее сотрудников заразится ко
ронавирусом, даже несмотря на защиту. Я не спра
шивал, понимает ли доктор, что все они рискуют 
жизнью.

Она понимает. Важно, чтобы заболело как можно 
меньше врачей и медсестер. И чтобы к пику эпиде
мии они не заболели все разом.

В Италии, где эпидемия коронавируса оказалась 
особенно лютой, люди по вечерам открывают ок
на и аплодируют каждый из своей изолированной 
квартиры. Они аплодируют врачам, понимая, что 
сейчас это самая нужная для нас всех профессия. 
И самая героическая, между прочим.

В Америке, система здравоохранения которой 
считалась лучшей на свете, средств защиты для вра
чей уже сейчас не хватает.

Ни одна система здравоохранения в мире не гото
ва к большим эпидемиям. Борьба с большими эпиде
миями — это дело не государственное даже, а всена
родное. Поэтому помогите и вы.

Купите доктору трубку для аппарата ИВЛ, чтобы 
мог работать. Купите санитару десяток флаконов де
зинфицирующей жидкости. Сделайте пожертвова
ние на сайте Русфонда или отправьте SMS со словом 
ВМЕСТЕ на номер 5542. Нам нужно собрать на этой 
неделе полмиллиона для врачей из Владивостока, по
тому что на следующей неделе мы будем собирать для 
врачей из Самары. Защитите врачей!

Чтобы было кому защищать нас.

все возможные способы помощи 
rusfond.ru/сoronavirus

Любой ушиб грозит Вадику 
сильными кровотечениями 
и даже смертью от потери 
крови  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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